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LABORALISTAS ESTIMAN 
EN CASI 70% EL EMPLEO 
INFORMAL EN EL PAÍS.

INTERFISA
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El índice de Precios al Consumidor (IPC) 
cerró el 2024 con una inflación acumulada 

del 3,8%. Sin embargo, al analizar el informe 
en detalle, queda claro que el mayor golpe 

al bolsillo de los ciudadanos provino del 
aumento en los precios de los alimentos. El 
reporte destaca incrementos significativos

en productos clave: las frutas subieron un 
24%, los quesos un 17%, la carne vacuna un 
16%, pastas y el arroz un 14%, y la leche un 
6%. De cara al 2025, el Banco Central ha 
ajustado a la baja su meta de inflación anual, 
con el objetivo de mitigar el impacto de estas 
variaciones en los hogares.
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Urgen actualizar diagnóstico 
para las cajas de pensión

Gustavo Canata, recientemente designado como miembro del Consejo de Seguridad Social ante 
la Superintendencia, anunció que desde el sector de los jubilados impulsarán una actualización 

financiera integral de todas las cajas, con el objetivo de garantizar su sostenibilidad a largo plazo. 
Subrayó que es prioritario implementar medidas correctivas en la Caja Municipal, donde persisten 

graves retrasos en los pagos a los pensionados.
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«EDITORIAL
La responsabilidad de defender y representar los intereses del Estado paraguayo y sus ciudadanos en 

el exterior es una de las tareas más importante. El fortalecimiento y profesionalización del servicio 
consular paraguayo debe ser una prioridad estratégica. Contar con un cuerpo de cónsules altamente 

capacitados y comprometidos con el desarrollo nacional es una inversión que sin duda rendirá frutos en 
términos de crecimiento económico, atracción de inversiones y proyección internacional del Paraguay.
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PRÓXIMAMENTE
QUIÉN ES QUIÉN 2024/25

COMERCIO
LA UE ELIMINARÁ 
HASTA UN 92% DE 
SUS ARANCELES 
ALMERCOSUR.
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DÓLAR 7.650 7.750 | PESO 6 7 | REAL 1.280 1.350 | EURO 7.750 8.250 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139

EL NUEVO MINI
COOPER

$ 325/mes
DESDE / $ 36.990

EL NUEVO MINI
COUNTRYMAN
$ 350/mes
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A vuelo de pájaro
TRABAJO
COLOMBIA TRABAJA 
MÁS HORAS EN 
SURAMÉRICA

Colombia, el que 
más horas trabaja 
en Suramérica con 
un promedio de 46 
semanales. En el 
mundo el país que 
lidera es India con un 
promedio de 56 horas 
a la semana, seguido 
de Bután con 53,3.

ESTADOS UNIDOS
INTERVIENEN VISAS 
PARATRABAJADORES 
CALIFICADOS

DonaldTrump 
interviene sobre visas 
para trabajadores 
calificados y dice que 
son "excelentes". 
Durante su primer 
mandato, Trump 
restringió varios 
tipos de visas, 
incluida la H-1B.

MÉXICO
SHEINBAUM FRENA 
LA LICITACIÓN 5G

Claudia Sheinbaum, 
presidenta de 
México, frena la 
licitación 5G de 
México y se politiza 
totalmente la subasta 
del IFT. La licitación 
de espectro ha 
entrado en una etapa 
de incertidumbre.

ESPAÑA
CAMBIA EDAD LEGAL 
DE JUBILACIÓN A 66 
AÑOS

La edad legal de 
jubilación en España 
ya cambió a 66 años 
y ocho meses para 
2025. A partir del 1 de 
enero los que quieran 
jubilarse con el 100% 
de la pensión tendrán 
que tener 66 años y 8 
meses cumplidos.

BRASIL
SUSPENDEN VISAS 
TEMPORALES DE 
TRABAJO PARA BYD

Las autoridades 
brasileñas han 
suspendido la emisión 
de visas de trabajo 
temporales para el 
fabricante chino de 
vehículos eléctricos 
BYD, informó el 
Ministerio de Asuntos 
Exteriores.

TECNOLOGÍA
ELCARGADOR 
USB-C ES EL ÚNICO 
PERMITIDO EN LAUE

El cargador USB-C es el 
único permitido a partir 
del sábado pasado en 
una amplia gama de 
aparatos electrónicos 
que se comercialicen 
en la UE, para reducir 
la basura electrónica 
y simplificar la vida de 
los consumidores.

La Frase

«
Hoy el panorama es 
optimista, nuestra 
economía crece a un 
ritmo proyectado de 3,2% 

y la inversión privada se 
recupera significativamente.

DINA BOLUARTE
PRESIDENTA DE PERÚ

Asilo Twitteoron Un café con

CIFRAS
Lo Positivo

US$6,25
BILLONES

Es el valor úel acuerdo con el que la 
familia Norústom y Liverpool llevarán la 
compañía a ser privada.

Lo Negativo

2,8%
SUBIÓ

La inflación en España debido al 
encarecimiento de los carburantes.

EL RANKING
RANKING BANCOS - 
CARTERA DE CRÉDITOS

Cifras expresadas en millones de Guaraníes 
Datos al cierre de Noviembre 2024

SANTIAGO PEÑA
@SontiPenap

Con la promulgación 
de la ley 7446, 
damos un paso clave 
para garantizar la 
sostenibilidad del IPS, 
reafirmando nuestro 
compromiso con los 
trabajadores y sus 
familias. Este avance 
permitirá modernizar 
el sistema y consolidar 
al IPS como un pilar 
de la protección 
social en Paraguay.

Sudameris
Bank 31.013.296,98

m-rr»rrv rj.

Banco
Continental 29.515.313,42

Banco
Itaú 22.768.495,19

Banco
GNB 17.794.880,76

JBNF Banco Nacional 
de Fomento 16.364.539,34

VÍCTOR RAÚL BENÍTEZ
@victoraulb

Conociendo más 
de Jimmy Cárter. 
Éramos muy jóvenes 
cuando trajo un 
nuevo concepto de 
derechos humanos
y democracia hacia 
América Latina
en general y Py 
en particular. 
Gracias. 
Excelente el 
programa de 
CNN USA.

URSULA VONDER LE YEN
@vonderleyen

Me rompió el 
corazón ver las 
imágenes del 
accidente aéreo 
en Muan.
Mi más sentido 
pésame a las familias 
de las víctimas y a la 
República de Corea 
en su conjunto. 
Como su socio, 
Europa está con 
ustedes en este 
momento de dolor.

CARLOS 
FERNÁNDEZ V.
TITULAR DEL MINISTERIO DE 
ECONOMÍA Y FINANZAS (MEF)

1. ¿En el 2025 se estará trabajando en 
la reforma de la caja fiscal?

Es el año de la reforma de la caja fiscal el 
año 2025. Después hay otras cuestiones, 
en la nueva ley de APP tenemos 
restricciones en términos del déficit 
máximo que podemos tener, pero 
necesitamos infraestructura y entonces 
debe ser el mecanismo adecuado.

2. ¿A parte de la reforma, que otras 
proyecciones tiene el MEF para 
garantizar sello de calidad para la 
economía?

Al igual que lo que fue el grado de 
inversión obtenido este año, será avanzar 
en el proceso oficial para integrar la 
OCDE, que se podría dar a mediados del 
año, lo que significará un sello de calidad 
para la economía y el país.

3. ¿Qué representa para el economía 
paraguaya haber logrado el grado de 
inversión?

No nos tenemos que quedar con lo que 
ya hicimos. El grado de inversión fue 
apenas el inicio de una carrera que es 
mucho más competitiva y para ello 
tenemos que hacer igual o más de lo que 
hacíamos anteriormente. Se realizará 
algunos préstamos de liquidez según 
la necesidad para que el fisco no se 
detenga completamente en enero y 
febrero.



3 u ntos, 
estamos creando 

el futuro 
y, con cada lectura, 

construimos algo 
más grande.

Hace que tu equipo piense como vos.
Sé parte de una comunidad exclusiva.

SCANEA PARA

MÁS INFORMACIÓN 
tigre@5dias.com.py 
0982456111 POWER P LAYE R
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El ex superinten
dente de bancos 
del Banco Cen
tral del Paraguay 
(BCP), Hernán Coimán, asu
mirá su cargo de secretario 

general de la Asociación de 
Supervisores Bancarios de 
las Américas (ASBA) en los 
primeros días de febrero 
del 2025, según confirmó el 
fin de semana pasado. Ocu
pará esta posición después 
de una selección de más de 
300 profesionales, lo que 
posiciona a Paraguay en la 
oferta de talentos para or
ganismos internacionales.

Coimán refirió que llegar a 
la ASBA es resultado de un 
proceso de varios años que 
tuvo el acompañamiento 
de la banca matriz paragua
ya. Así mismo, enfatizó que 
nuestro país cuenta con 
profesionales de primera 
línea para asumir roles 
protagónicos fuera del sue
lo guaraní. Añadió que el 
secretario general es quien 
tiene la máxima responsa
bilidad de ejecución de la 
dirección de la asociación.

"Hay un presidente y un vi
cepresidente que son inde
pendientes de las regiones. 
Hay cinco regiones, entre 
ellas, América del Sur, el 
Cono Sur y la Zona Andina; 
todo Centroamérica, desde 
México hasta Canadá, la 
parte norte, y todo el Cari
be. También está España, 
por eso, actualmente son 
37 jurisdicciones y 42 insti
tuciones que conforman el 
ASBA", explicó Coimán.

El ex alto funcionario del 
BCP, afirmó que represen
tará legalmente a la aso
ciación en sus dos dimen
siones; la parte interna que 
hace a supervisar la gestión 
diaria de la secretaría y, en 
el ámbito internacional, 
representar a la asociación 
en foros y otras organiza
ciones internacionales en 
materia de regulación ban- 
caria. Remarcó que el obje
tivo del cargo es fomentar 
la cooperación y colabo
ración entre miembros de 
autoridades regulatorias y 
partes interesadas.

CONTRIBUCIÓN
Hernán Coimán aseveró 
que ASBA, desde su consti
tución, viene contribuyen
do al desarrollo de marcos

^EL DATO

UNAS 42 
INSTITUCIONES 
FORMAN PARTE 
DE LA ASBA.

Electo secretario general electo de la Asociación de Supervisores Bancarios de las Américas
Hernán Coimán: “Hay gente 
muy talentosa en Paraguay y 
necesitamos abrir espacios”

Reunión de los representantes de las diferentes regiones de la ASBA en el 2022, año en que Paraguay

regulatorios sólidos. "Lo 
más importante es fortale
cer la capacidad técnica de 
los supervisores", enfatizó. 
Dijo que uno de los progra
mas más importantes que 
tiene la organización es el 
entrenamiento continen
tal, donde si bien también 
hay terceros que hacen un 
poco de docencia, los pro
pios socios de la ASBA ges
tionan riesgos particulares 
y brindan cursos a aquellas 
naciones con mayores ne
cesidades.

"Si bien tenemos dentro 
de nuestros socios com
ponentes del G8, G20 y 
del Comité de Basilea, hay 
veces que no es suficiente 
sólo con la representación 
de esos países, sino que 
como región la asociación 
trata de participar en los 
foros internacionales para 
hacer escuchar las realida
des de nuestro continente, 
de nuestra zona”, remarcó 
Coimán.

Aseveró que a nadie escapa 
la discusión entre sectores 
como el de Norteamérica y 
todo el bloque europeo, que 
tienen sus propias agendas; 
sin embargo, desde ASBA 
se busca hacer escuchar la 
voz de Latinoamérica, que 
tiene sus particularidades. 
"Hay situaciones que preo
cupan al Caribe, otras que 
preocupan a América del 
Sur, y tratamos de apalancar 
sobre lo común sin dejar de 
apoyar las preocupaciones 
particulares que tenga al
guna región en todos estos 
avances", subrayó Coimán.

El compatriota aseveró que 
las innovaciones tecnológi
cas en el ámbito financiero 
internacional traen consigo 
un montón de oportuni
dades, así como nuevos 
cambios y modelos, por lo 
que, aparte de los riesgos 
tradicionales van surgien
do nuevos riesgos y nue
vos desafíos que deben ser 
atendidos.

COLABORACIÓN 
INMEDIATA
Coimán refirió que el con
trato formal con la Aso
ciación de Supervisores 
Bancarios de las Américas 
tiene como fecha de inicio 
el primero de febrero de 
2025, no obstante, la orga
nización ya solicitó la cola
boración en el proceso de 
transición con el secretario 
vigente. En este sentido, el 
paraguayo ya viajaría para 
desempeñar funciones en 
México desde la segunda o 
tercera semana de enero.

"Ya estamos trabajando 
de cerca con ASBA. Apro
vecho para agradecer el 
acompañamiento del Ban
co Central del Paraguay, 
porque desde hace varias 
décadas que viene soste
niendo la importancia de la 
visibilidad del Paraguay en 
el mundo. Están acompa
ñando la posibilidad de que 
paraguayos vayan a ocupar 
cargos en organismos in

ternacionales, y eso no es 
un tema menor", reiteró el 
profesional.

Coimán añadió que llegar 
al grado de inversión en 
Paraguay tomó décadas y 
significó esfuerzo de mu
cha gente, por lo que man
tener esa calificación im
plica un trabajo continuo. 
"Hay gente mucho más 
talentosa que yo y está ahí, 
necesitamos abrirle espa
cio", reforzó. Por otra parte, 
agregó que nuestro país fue 
confirmado como miem
bro de ASBA antes de lograr 
la máxima calificación de 
Moody's, por la confianza 
que generó en los represen
tantes del Cono Sur. "Brasil, 
Argentina, Uruguay y Chile 
confiaron en Paraguay y 
dijeron que había demos
trado grandes avances en 
supervisión y regulación, 
por lo que merecía ser re
presentante. Este hecho 
fue confirmado desde el 
2022 y reconfirmado en el

HERNÁN COLMÁN
SECRETARIO GENERAL ELECTO

“Asumimos 
con mucho 

compromiso 
y es la 

oportunidad 
de demostrar 
que el talento 

paraguayo 
puede 

contribuir. 
Hay otros que 

también dieron 
su paso, pero 
necesitamos 

tener más 
presencia".

2024", comentó.

COMPROMISO
"Asumimos con mucho 
compromiso y es la opor
tunidad de demostrar que 
el talento paraguayo puede 
contribuir no solamente a 
pedir las cosas en el país, 
sino también a nivel inter
nacional. Hay otros que 
también dieron su paso, 
pero necesitamos tener 
más presencia. Si nos com
paramos con países como 
Brasil, Colombia, Perú, 
México, hay muchos más 
representantes. Pero con 
toda humildad, yo creo que 
tenemos la misma capaci
dad que ellos para ocupar 
esos cargos", remarcó Coi
mán.

Finalizó sus expresiones 
destacando la importancia 
de aplicar una estrategia 
mediante la conciencia co
lectiva, porque los logros 
son resultados de procesos 
consolidados en el tiempo.

mailto:prenso@5dias.com.py
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ÚLTIMO INFORME DEL 2024Suba en el precio de alimentos incidió en el resultado
La inflación del año asciende al 3,8%, 
según el Banco Central del Paraguay
prensa@5dias.com.py

La inflación del año 
2024 cerró en 3,8%, 
superior a los 3,7% 
del 2023, según la 
variación del índice de Pre
cios al Consumidor (IPC). 

Este porcentaje tuvo prin
cipal incidencia en el au
mento del precio de los ali
mentos y de los servicios de 
la canasta, según el último 
informe del Banco Central 
del Paraguay (BCP).

El documento destaca el 
incremento en los distintos 
cortes de la carne vacuna 
por cuarto mes consecu
tivo, consecuencia de una 
mayor demanda interna, la 
apertura de nuevos merca
dos en el exterior, como el 
caso de Estados Unidos y 
Canadá, y los mejores pre
cios a nivel internacional. 
Países como Israel impor
taron más carne paragua
ya, lo que también incidió 
en mayor inflación res
pecto a la proteína animal, 
destacaron los técnicos del 
BCP.

El aumento del precio de la 
carne bovina tuvo un efec
to en cadena en el alza de 
productos sustitutos como 
la carne de pollo, cerdo y 
embutidos, cuya mayor 
demanda guarda relación 
con las fiestas de fin de año. 
"Otros alimentos que regis
traron aumentos fueron 
los productos panificados, 
pastas, harinas, aceites, 
mantecas, sal, especias, 
azúcar, edulcorantes, he
lados y dulces, entre otros.

En diciembre, los alimentos mostraron un incremento en su tasa, 
explicada por el aumento de los precios de la carne....

Diciembre 2023 Diciembre 2024
AGRUPACIÓN | Tasa de Inflación

Mens. Acum. Inter. Mens. Acum. Inter.

Bienes Alimenticios 1,4 7,3 7,3 1,9 5,3 5,3

Bienes Alimenticios

(sin frutas y verduras)
0,9 5,7 5,7 1,8 8,3 8,3

Frutas y Verduras 4,6 17,5 17,5 2,3 -12,2 -12,2

Otros Bienes -0,4 0,3 0,3 -0,1 3,0 3,0

Total Bienes 0,4 3,4 3,4 0,9 4,1 4,1

Servicios 0,2 4,4 4,4 0,4 3,4 3,4

Renta 0,0 2,3 2,3 0,0 1,2 1,2

Total Servicios y Renta 0,2 4,2 4,2 0,3 3,2 3,2
IPC 1 0,3 3,7 3,7 0,7 3,8 3,8

En particular, el encareci
miento de los panificados 
se vincula con la evolución 
reciente de los precios de la 
harina de trigo”, señala el 
reporte de la banca matriz.

Con relación a los incre
mentos en los precios de 
determinados servicios, se 
pudo notar variaciones al 
alza de paquetes turísticos 
al exterior, pasajes aéreos, 
actividades recreativas, 
servicios de cuidado per
sonal y las comidas consu
midas en bares y restauran
tes. Dentro de los servicios 
relacionados a la salud, se 

subraya el aumento en con
sulta al pediatra.

Las bebidas alcohólicas, los 
artículos de limpieza para 
el hogar, bienes de cuidado 
personal, productos far
macéuticos, entre otros, 
también experimentaron 
incrementos. Los productos 
que verificaron disminucio
nes fueron la nafta común, 
nafta súper y el gasoil aditi- 
vado.

IPC DE DICIEMBRE 2024 
La inflación del mes de di
ciembre fue del 0,7%, supe
rior al 0,3% del mismo mes 

del 2023. Los alimentos 
sufrieron un aumento del 
1,9% y los servicios 0,4%. 
La carne vacuna aumen
tó 4,7%, mientras que los 
gastos en recreación, salud 
y hoteles y restaurantes tu
vieron un alza del 1,1%, 0,1% 
y 0,3% respectivamente. El 
reporte indica que la infla
ción interanual de alimen
tos sin frutas y verduras fue 
de 8,3%, superior al 7,4% de 
noviembre de este año.

Los cortes vacunos como 
carnaza de primera, costilla 
de primera, lomo y vacío 
tuvieron variaciones men

suales del 4%, 6,7%, 3,8% 
y 6,9% respectivamente. 
Mientras que los aumentos 
con relación al año pasado 
fueron de 17,7%, 16%, 15,8% 
y 20% en los mismos cortes. 
Las cortes de aves tuvieron 
una variación mensual de 
1,4 con relación a noviem
bre y 4,1% con relación a di
ciembre del 2023, mientras 
que la variación mensual 
de la carne de cerdo fue de 
7,2% y su variación anual 
fue del 13,3%.

La proporción de variacio
nes positivas de la canasta 
disminuyó respecto a no-

EL DATO

LA CARNE 
VACUNA z 
PRESENTO UN 
INCREMENTO 
DE PRECIO POR 
CUARTO MES 
CONSECUTIVO 
DEBIDO A LA 
ALTA DEMANDA 
NACIONAL E 
INTERNACIONAL.

viembre (52,5%), y se ubica 
por encima del promedio 
histórico, llegando al 41,3%.

HORTALIZAS
Con relación a las hortalizas 
que presentaron mayores 
incrementos en diciembre 
del 2024, de acuerdo al IPC, 
se encuentran el perejil con 
48%, el repollo con 34%, la 
lechuga con 28%, la acelga 
con 16%, el tomate con 15% 
y la mandioca con 12,5%. 
Las mayores disminucio
nes, por su parte, se regis
traron con el limón en -18%, 
zapallo en -9%, banana en 
-8,8%, piña en -5,8% y ajo 
en -3%.

COMBUSTIBLES
Los combustibles en gene
ral tuvieron una variación 
a la baja del -0,5% con re
lación a noviembre de este 
año, mientras que su varia
ción acumulada fue de -1%. 
Con relación a las diferen
cias con el 2023, el gasoil 
cayó -9%, la nafta común 
subió 2,4%, la nafta súper 
subió 2,5%, el gasoil cayó 
-0,9% y el gas de uso do
méstico se incrementó 5%.

mailto:prensa@5dias.com.py
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La informalidad la
boral en Paraguay 
es un tema que si
gue preocupando a 
diversos sectores, especial
mente a los expertos en de

recho laboral. Según datos 
recientes proporcionados 
por la Asociación de Aboga
dos Laboralistas, el índice 
de informalidad en el país 
alcanza aproximadamente 
el 70%, una cifra alarman
te que refleja los desafíos 
estructurales del mercado 
laboral paraguayo.

Esta alta tasa de informali
dad implica que una gran 
parte de los trabajadores 
se encuentran fuera del 
marco regulatorio que esta
blece la legislación laboral. 
Esto significa que carecen 
de acceso a derechos fun
damentales, como el sa
lario mínimo, vacaciones 
pagadas, seguridad social 
y protección frente a despi
dos injustificados.

RECAUDACIÓN
Además, la informalidad 
afecta directamente la re
caudación fiscal del Estado, 
limitando los recursos dis
ponibles para programas so
ciales y de desarrollo. El pre
sidente del gremio, Eduardo 
Pérez Avid, explicó que la 
situación es preocupante y 
se debe seguir trabajando 
entre todos los sectores para 
reducir la brecha.

"Nosotros estimamos que 
sigue estando dentro del 
60% al 70% la informa
lidad a nivel país. Esta 
informalidad perjudica 
directamente a la clase tra-

Ministerio del Trabajo habla de un 50%
El índice de la informalidad en 
Paraguay está en torno al 70%, 
según gremio de abogados

Instan a los todos los sectores a trabajar de forma conjunta para reducir la informalidad

EDUARDO PÉREZ AVID
ABOGADO LABORALISTA

Nosotros 
estimamos 

que sigue 
estando 

dentro 
del 60% 

al 70% la 
informalidad 

a nivel 
país. Esta 

informalidad 
perjudica 

directamente 
a la clase 

trabajadora"

bajadora, porque no cuenta 
o no obtiene los beneficios, 
ni el pago de los haberes, 
conforme a la ley laboral", 
sostuvo el profesional del 
derecho.

CAUSAS
Entre las causas que con
tribuyen a este fenómeno 
destacan la falta de oportu
nidades laborales formales, 
la baja capacitación de la 
fuerza laboral y un marco 
normativo que podría ser 
más efectivo en la promo
ción y fiscalización del em
pleo formal.

La economía paraguaya, 
caracterizada en gran parte 
por el sector agrícola y el co
mercio de pequeña escala, 
tiende a generar empleos 
informales como respuesta 
a la falta de dinamismo en 
otros sectores productivos.

IMPACTO
El impacto de la informali
dad no solo se percibe a nivel 
individual, sino también en 
el ámbito macroeconómico. 
Los trabajadores informales 
suelen enfrentar condicio
nes laborales precarias y 
carecen de estabilidad eco

nómica, lo que perpetúa un 
círculo vicioso de pobreza y 
exclusión social.

Las empresas que operan 
de manera informal gene
ran una competencia des
leal para aquellas que cum
plen con sus obligaciones 
tributarias y laborales. Para 
el abogado, en comercios 
ubicados en Asunción hay 
claras señales de informa
lidad, como es el caso del 
Mercado 4.

COBERTURA
"No hace falta irnos al inte

rior, en la zona del Mercado 
4, si uno se va y hace una 
consulta con varios trabaja
dores de la zona, se va a dar 
cuenta que están totalmen
te fuera de la cobertura del 
seguro social y del cumpli
miento de las leyes labora
les", añadió el profesional en 
una entrevista con la radio 
780 AM.

Mencionó que el tema de 
la informalidad es preocu
pante porque todo el es
fuerzo que se haga no va a 
ser suficiente si las reglas de 
juego no son seguidas por la 

totalidad, atendiendo que 
todos deben ajustarse a las 
normativas laborales.

MEDIDAS
Para abordar esta problemá
tica, los especialistas sugie
ren una serie de medidas, 
entre las que se incluyen: 
fortalecer las políticas de 
formalización laboral, sim
plificar los procedimientos 
administrativos para la crea
ción de empresas.

También se debe mejorar 
la calidad del sistema edu
cativo y fomentar la capaci

tación técnica. Además, es 
esencial incrementar la fis
calización y los incentivos 
para que tanto empleadores 
como trabajadores se adhie
ran al marco legal vigente.

La informalidad en Para
guay no es un problema 
que pueda resolverse de la 
noche a la mañana, pero un 
enfoque coordinado entre 
el sector público, privado y 
la sociedad civil podría con
tribuir significativamente a 
reducir este índice y garan
tizar mejores condiciones 
laborales para la población.
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COMERCIOEn un periodo de 10 años
El acuerdo Mercosur-UE desgravará hasta 
el 92% de los aranceles a exportaciones
prensa@5dias.com.py

El acuerdo entre 
el Mercosur y la 
Unión Europea 
(UE) es el primer 
acuerdo comercial de gran 
impacto que alcanzaría al 

bloque con terceros. Se tra
ta de algo histórico por su 
tamaño, amplitud temáti
ca y significado político. La 
UE desgravará en un 92% 
los aranceles y el Mercosur 
en un 72%.

En un contexto global 
crecientemente protec
cionista, la UE (segunda 
economía mundial) y el 
Mercosur (quinta econo
mía mundial) construirán 
con el acuerdo una zona de 
libre comercio, creando un 
mercado de 800 millones 
de habitantes y apuestan 
a la cooperación para el 
fomento del crecimiento 
económico, el desarrollo 
sostenible, el empleo y las 
inversiones.

INSTRUMENTO
El acuerdo negociado es un 
instrumento amplio y am
bicioso, que mejorará las 
condiciones de acceso a los 
mercados en el comercio 
de bienes y servicios eu
ropeos, así como también 
el abastecimiento más efi
ciente por parte del Estado 
mediante el capítulo de 
compras públicas.

La firma va más allá del 
comercio, ya que promove
rá valores comunes como 
el desarrollo sostenible, 
los derechos humanos y 
la democracia, y también 
establecerá una asocia
ción permanente entre 
dos regiones que tienen 
profundos lazos históricos, 
culturales, políticos y eco
nómicos.

ARANCELES
Cerca del 70% de los aran
celes de la Unión Europea 
serán eliminados en forma 
inmediata, una vez que el 
acuerdo entre en vigor. En
tre los productos de interés 
exportador se encuentran 
en esa situación los de la 
pesca, menudencias, gra
sas y despojos comestibles 
de la especie bovina.

Las concesiones del acuer
do reflejan las asimetrías 
de tamaño de las econo-

Paraguay considera muy importante el acuerdo Mercosur- Unión Europea

^EL DATO LA CIFRA

CARLOS GIMÉNEZ
MINISTRO DE AGRICULTURA Y GANADERÍA

“Este acuerdo nos obligará a ser 
más competitivos y a apuntar 

más en la agricultura intensiva.
Creemos nosotros que es una 

oportunidad demasiado grande 
para nuestro país"

mías de ambos bloques. En 
ese sentido, la Unión Euro
pea otorga concesiones al 
Mercosur que serán efec- 
tivizadas en un período de 
tiempo más breve que las 
que el Mercosur concede a 
la Unión Europea.

OFERTA
La oferta final del Merco- 
sur contempla una menor 
cantidad de bienes y una 
menor cobertura del co
mercio que la de la Unión 
Europea. La oferta de bie
nes del Mercosur a la Unión 
Europea cubre el 91% del 
comercio birregional.

La oferta de la Unión Euro
pea al Mercosur abarca el

99,7%. El Mercosur desgra
vará el 72% del comercio 
en 10 años o menos y la UE 
hará lo propio con el 92% 
del comercio en el mismo 
periodo de tiempo. Ambos 
bloques recurrirán a la con
cesión de acceso a través 
de cuotas para sus produc
tos más sensibles: carnes, 
arroz, azúcar, etanol, miel 
y lácteos, entre otros.

REIMPULSO
Para el ministro de Agri
cultura y Ganadería, Carlos 
Giménez, este acuerdo es 
de suma importancia para 
ambos bloques y destacó 
que será un reimpulso para 
el sector agroganadero de 
Paraguay, ya que las con

diciones fitosanitarias de 
nuestro país son óptimas 
y se podrá ingresar a una 
inmensa cantidad de mer
cados.

"Este acuerdo nos obligará 
a ser más competitivos, 
apuntar más en la agricul
tura intensiva y en definiti
va ampliar nuestra fronte
ra de producción. Creemos 
nosotros que es una opor
tunidad demasiado grande 
para nuestro país, tenemos 
condiciones", explicó el 
ministro del MAG.

INMEDIATA
Cerca del 70% de los aran
celes de la Unión Europea 
serán eliminados en for

EL 30%
APROXIMADAMENTE 
DE LJDS ARANCELES 
SERA DESGRAVADO 
EN PERIODOS, DE 
4, 7 Y 10 ANOS.

ma inmediata, una vez 
que el acuerdo entre en 
vigor. Los restantes aran
celes serán desgravados 
en períodos de 4, 7 y 10 
años.

El resultado obtenido 
para productos como cítri
cos, pesca y cueros son de 
especial relevancia ya que 
estos habían perdido sus 
condiciones preferencia- 
les de acceso al mercado 
europeo tras la caída del 
Sistema Generalizado de 
Preferencias en 2014.

VINO
La UE eliminará en ca
nastas de cuatro años 
los aranceles a los vinos

70%
DE LOS 
ARANCELES 
SERAN 
ELIMINADOS.

embotellados en envases 
de hasta 5 litros y el Mer
cosur lo hará en canastas 
de 8 años.

Las importaciones de 
vino a granel quedan ex
presamente excluidas de 
las preferencias del acuer
do. El acuerdo incluye un 
anexo que reconoce las 
condiciones imperantes 
a 2019 para el ingreso 
de vinos al mercado del 
Mercosur y de la UE. Las 
expresiones tradicionales 
podrán comenzar a ser 
utilizadas en las exporta
ciones de vinos a la Unión 
Europea si cumplen con 
los requisitos de la regu
lación.
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R.M. Sothebys
sacará a subasta 
en las próximos 
semanas tres 

coches del Museo del Cir
cuito de Indianápolis: un 
Mercedes W196 R de 1955 
por más de 50 millones de 
euros, un Ferrari 250 LM 
ganador de Le Mans de 
1965 por más de 25 millo
nes de euros y un Itala de 
1907 por más de 2,5 millo
nes. Sin duda un panorama 
interesante para los que 
sienten esa llamada por 
los coches antiguos y más 
exclusivos.

MERCEDES W196 R
El Mercedes es sin duda 
el coche más importante 
de los que se subastarán 
próximamente, tanto por 
su precio como por su ex
clusividad. Es la primera 
vez que se ofrece pública
mente un W196R. Este es 
un coche de carreras de 
1955 que curiosamente 
tuvo dos configuraciones 
de carrocería muy diferen
tes.

Como coche de Fórmula 
1 más tradicional, con las 
ruedas al aire, fue un auto 
que condujo Juan Manuel 
Fangio en el Gran Premio 
de Buenos Aires de 1955. 
En esta carrera el piloto 
argentino logró una mag
nífica victoria. Esa misma 
unidad de coche de Fl, el 
chasis 00009/54 fue pilo
tado por Stirling Moss en 
el Gran Premio de Italia ese 
mismo año en el circuito 
de Monza.

Se trata por ello de una

pieza casi única, uno de 
los cuatro ejemplares 
completos conocidos que 
fueron montados con esa 
carrocería denominada 
"Stromlinienwagen", con 
guardabarros cerrados que 
fue construida en la fábrica 
al final de la temporada de 
Fórmula 1 de 1955.

Este vehículo fue donado 
en 1965 por Mercedes- 
Benz al Museo del India- 
nápolis Motor Speedway 
(IMS) y ahora se ofrece por 
primera vez tras 59 años de 
cuidadoso mantenimiento 
por parte del Museo. La 
subasta tendrá lugar en la 
sede de Mercedes en Stutt- 
gart.

FERRARI 250
LM DE 1965
Otro de los modelos caros 
de las próximas subastas 
es el Ferrari 250 LM gana
dor de las 24 Horas de Le 
Mans del año 1965. Aquella 
victoria fue para un equipo 
no oficial. Los ganadores 
fueron los pilotos Jochen 
Rindt y Masten Gregory, 
quienes no estaban ins
criptos por la marca italia
na sino a través del impor
tador para Norteamérica. 
Se trata del reconocido Lui- 
gi Chinetti.

Este triunfo fue el sello de
finitivo para una cadena de 
seis victorias consecutivas 
de la marca italiana en la 
prueba de resistencia más 
importante del mundo. A 
este coche le corresponde 
además un premio impor
tante, ser el único equipo 
no oficial de la marca que 
ha ganado las 24 Horas de 
Le Mans con un Ferrari.

COLECCIONPiezas importantes en la historia de la automoción
£ Subastan tres coches del

Museo de Indianápolis por 
más de 75 millones de euros

También es el único coche 
de Ferrari, de la "era Enzo 
Ferrari entre 1947 y 1988" 
que se construyó para 
disputar seis carreras de 
24 horas, tres de ellas en 
Le Mans y otras tres en las 
24 Horas de Daytona. Tras 
esta victoria y los buenos 
resultados logrados en las 
otras carreras, Luigi Chi
netti decidió utilizarlo para 
su exposición el Salón del 
Automóvil de Nueva York 
de 1967.

El gran valor que tiene este 
coche se debe en parte a su 
exclusividad, pero también 
porque se mantiene como 
un ejemplar totalmente 
original y muy bien con
servado, que mantiene el 
motor y la caja de cambios 
con números coincidentes 
con los empleados en las 
carreras.
El coche se ofrece tras 54 
años de cuidadosa conser
vación por parte del Museo 
IMS tras su compra a Chi
netti Motors unos meses 
después de completar las 
24 Horas de Daytona en 
febrero de 1970.

Además, el coche está do
cumentado con copias de 
los documentos de la dis
puta de Le Mans de 1965, 
1968 y 1969, copias de la 
documentación de pro
piedad de Luigi Chinetti, 
documentación de compra 
de 1970, facturas de piezas 
y servicios e informe his
tórico realizado por Marcel

El método de 
transporte de esta 
unidad tan valiosa.

Massini, un gran especia
lista de la marca.

Esta unidad tiene un gran 
valor histórico por todo 
lo que representa. Fue el 
sexto de los 32 ejemplares 
construidos de este tipo 
de coche y, por supuesto, 
el más importante por su 
palmarés.

El chasis 5893, que ahora 
se ofrece tras 54 años de 
atención constante de un 
solo propietario por uno de 
los museos automotrices 
más famosos y respetados 
del mundo, es una auténti
ca leyenda dentro del ám
bito de Ferrari, el equipo 
NART de Luigi Chinetti y 
Le Mans.

ITALA DE 1907

El vehículo de carreras de 
una marca italiana, Itala, 
casi desde su creación, a 
principios del siglo XX, 
apostó por la competición 
cuando aún era un campo 
casi sin descubrir. El coche 
fue construido en 1907 y 
solo quedan dos unidades 
"vivas de las 5 o 6 que se 
construyeron de este mo
delo. Aunque no se conoce 
la historia de sus primeros 
años, el vehículo fue ad
quirido en 1916 y desde en
tonces está perfectamente 

documentada toda su his
toria.

El coche fue adquirido por 
el Museo de Indianápolis 
en el año 1965 y posterior
mente ha sido restaurado 
con el máximo cuidado 
en el museo. Es un verda
dero titán de las carreras 
de la era Vanderbilt, y uno 
de los supervivientes más 
importantes disponibles 
para propiedad privada de 
un coche carreras de prin
cipios del siglo XX.
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Coca-Cola en alian
za con el SNT y 
Fundación Alda, 
transformaron 
esta Navidad en un men
saje de solidaridad y espe

ranza llevando sonrisas a 
más de 1100 niñas y niños 
de diferentes comunidades 
con la entrega de juguetes 
recolectados durante la 
campaña. La solidaridad 
de las familias fue el motor 
que llevó alegría, amor y 
esperanza a cientos de ho
gares.

La magia de dar cobró vida 
en esta Navidad y con Papá 
Noel liderando un equipo 
solidario, se realizó la en
trega de regalos durante los 
días 21,22 y 23 de diciembre 
en las escuelas Defensores 
del Chaco, Saladillo y San 
Jorge de la localidad de Vi
lla Hayes y en escuela J. Au
gusto Saldívar de la ciudad 
de J. Augusto Saldívar. Ade
más, se entregaron cerca de 
600 juguetes al Banco de 
Juguetes del Ministerio de 
la Niñez y la Adolescencia.

La campaña «Despertá el 
Papá Noel que vive en vos» 
de Coca-Cola, es una inicia
tiva que recolectó juguetes 
para niñas y niños en si
tuación de vulnerabilidad 
de varias comunidades 
donde la Fundación Alda 
trabaja en la promoción de 
la educación como base del 
desarrollo impulsando el 
aprendizaje y el desarrollo 
integral.

Con esta campaña, Coca- 
Cola marcó la temporada 
más esperada del año, 
invitando a compartir mo
mentos llenos de magia, 
porque la Navidad es una 
época para compartir mo
mentos de alegría, optimis

BRISTOL

LOS

MEJORES 
[PRECIOS} 

DEL PAÍS!!!

MILLONES ¡EN PREMIOS!£N EFECTlyon
LOS MEJORES CRÉDITOS 

fÁCILES Y 
RÁPIDOS!

ENVÍO 
GRATIS!

VOS PODES SER EL PRÓXIMO GANADOR! 
y Cixicíctonea en &

SOLIDARIDADEntrega de regalos
Campaña navideña «Despertá 
el Papá Noel que vive en vos» 
llevó alegría a niñas y niños

La magia de dar cobró vida en esta Navidad y con Papá Noel liderando un equipo solidario

mo y esperanza. Este año, 
el mensaje fue claro: cada 
juguete entregado es una 
chispa de esperanza para 
las comunidades que más 
lo necesitan.

La Navidad es una opor
tunidad para despertar 
al Papá Noel que vive en 
todos nosotros, por eso la 
campaña invitó a las fami
lias a abrir sus corazones, 

y gracias a ello la iniciativa 
fue más que exitosa entre
gando más de 1700 jugue
tes. A través de la magia 
de dar, se busca inspirar 
momentos de optimismo, 

esperanza y alegría que re
flejen el verdadero espíritu 
de la Navidad.

Porque los juguetes repre
sentan mucho más que un 

obsequio; son una herra
mienta que inspira creati
vidad, fomenta habilida
des sociales y estimula el 
aprendizaje. «En Coca-Cola 
creemos que la educación 
tiene magia de verdad, y 
comienza en los pequeños 
momentos, como el juego, 
donde se forjan valores 
y habilidades esenciales 
para la vida», expresó Ale
jandra Gómez, Sub Gerente 
de Marketing de Coca-Cola 
Paresa.

La entrega de los jugue
tes no solo se enfoca en 
brindar alegría inmediata, 
sino en promover valores 
fundamentales. Los pe
queños gestos de genero
sidad enseñan lecciones 
de empatia y solidaridad, 
valores esenciales que se 
cultivan desde la infancia y 
que contribuyen a un futu
ro mejor.

Para conocer más sobre los 
momentos vividos durante 
la entrega de los regalos, 
visitá las redes sociales de 
Coca-Cola Paraguay y Fun
dación Alda.
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Business Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

TECNOLOGÍA

CONFIRMAN 
LANZAMIENTO DE 
PS6
El Vicepresidente de 
Sony afirmó que la 
fecha de lanzamiento 
sería entre 2027 y 
2028, cumpliendo 
los plazos habituales 
de la industria de 
videojuegos, que 
en promedio es 
de ocho años.

BOLIVIA

INCAUTAN 451 
MIL LITROS DE 
COMBUSTIBLE

En el segundo 
semestre del año, las 
autoridades de Bolivia 
incautaron 451 mil 
litros de combustible. 
Entre julio y diciembre 
se recuperaron 
400.000 litros 
dediésel y 51.000 
litros de gasolina.

NICARAGUA

INCREMENTO DEL 
7% A SALARIOS DE 
ZONAS FRANCAS
El Ministerio del 
Trabajo del país de 
Nicaragua informó 
que a partir del Io 
de enero de 2025 
entrará en vigor un 
incremento del 7% 
para los trabajadores 
bajo el Régimen 
de Zonas Francas 
a nivel nacional.

BRASIL
La agroindustria consolida su posición

Exportaciones alcanzan 
los US$ 152,63 billones

Esta cifra es el segundo mejor desempeño de la historia para el país.

Stornia.com

Las exportaciones 
brasileñas del 
agronegocio su
maron 152,63 mil 
millones de dólares entre 
enero y noviembre de 

2024, registrando el segun
do mejor desempeño de la 
serie histórica, sólo detrás 
del récord de 153,06 mil 
millones de dólares en el 
mismo período de 2023. El 
sector fue responsable por 
el 48,9% del total de las ex
portaciones brasileñas en el 
periodo.

Los principales segmentos 
que impulsaron el resulta
do fueron el complejo soje- 
ro (52.190 millones de dó
lares), el de carnes (23.930 
millones de dólares) y el 
complejo azucarero y alco
hólico (18.270 millones de 
dólares), que en conjunto 
representaron más del 60% 
del total exportado por 
agronegocios.

POR SEGMENTO
Complejo sojero: A pesar

del liderazgo, el segmento 
sufrió una caída del 18,7%, 
reflejando una menor co
secha y menores stocks.

Carne: Registra un impor
tante crecimiento, alcan
zando récords históricos 
de exportación, con una 
fuerte diversificación de 
mercados.

Azúcar: También se desta
có el complejo azucarero 
y alcohólico, con un im
portante incremento en 
los envíos.

RESULTADOS 
DE NOVIEMBRE
En noviembre de 2024, 
las exportaciones agríco
las totalizaron 12,66 mil 
millones de dólares, co
rrespondientes al 45,2%

de las exportaciones bra
sileñas en el mes. A pesar 
del importante monto, 
hubo una caída del 5,8% 
respecto al mismo mes 
de 2023.

LOS DESTACADOS
DEL MES:
Carne: En noviembre re
gistró un récord histórico 
al totalizar US$ 2.450 mi
llones, lo que representa 
el 30,2% del total expor
tado por la agroindustria 
en el período.

Café: Otro récord para no
viembre, con 1.470 millo
nes de dólares (+84,4%), 
impulsado por un au
mento del 21,8% en el 
volumen exportado y un 
aumento del 51,4% en los 
precios internacionales.

EEUU.

VENTAS DE 
VIVIENDAS EN 
EE.UU. AVANZAN
Las ventas pendientes 
de viviendas 
aumentaron por cuarto 
mes, hasta el nivel más 
alto desde 2023, ya 
que los compradores 
de abandonaron 
esperanzas de que 
bajaran los costes 
de los préstamos.

^ELDATO

EL AZUCAR SE 
DESTACA POR 
UN IMPORTANTE 
INCREMENTO EN 
LOS ENVIOS.

LA CIFRA

US$152,63
MIL MILLONES 
SUMARON LAS 
EXPORTACIONES 
ESTE ANO.

Soja y maíz: Sufrieron 
importantes caídas, con 
caídas del 50,3% y 41,7%, 
respectivamente, debido a 
factores como malas cose
chas y menor disponibili
dad para la exportación.

IMPORTACIONES
Las importaciones de pro
ductos agrícolas crecieron 
un 14,4% en noviembre de 
2024, totalizando 1.540 mi
llones de dólares. Los prin
cipales rubros importados 
fueron el trigo (102,16 mi
llones de dólares; +21,2%) y 
el salmón (76,05 millones 
de dólares; +14,1%).

PERSPECTIVAS
Aunque el año 2024 verá 
caídas en algunos segmen
tos, la agroindustria brasi
leña se mantiene sólida y 
consolida su posición como 
motor de las exportaciones 
nacionales.
La diversificación de mer
cados y el crecimiento de 
sectores como el de la carne 
y el café refuerzan el papel 
de liderazgo de Brasil en el 
comercio mundial de pro
ductos agrícolas.

CRIPTO

MICROSTRATEGY 
ADQUIERE MÁS 
BITCOIN

MicroStrategy dijo 
que compró US$209 
millones en bitcoin, lo 
que marca la octava 
semana consecutiva 
de compras para el 
fabricante de software 
convertido en proxy 
apalancado de la 
criptomoneda original.

ACTUALIDAD

CHINA DESMIENTE 
MALTRATO A 
PANDAS
China desmintió 
los rumores de que 
un zoológico de 
Washington maltrataba 
a sus pandas, en su 
intento de estabilizar 
los lazos con EE.UU. 
semanas antes de que 
el presidente electo 
Donald Trump regrese 
a la Casa Blanca.

Stornia.com
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EE.UU.
ORO CIERRA EL AÑO CON UN 
AUANCE DEL 27%
El oro se dirige hacia una de sus 
mayores ganancias anuales de 
este siglo, según Bloomberg, 
con un avance del 27% 
impulsado por la flexibilización 
monetaria estadounidense y 
los riesgos geopolíticos.

COREA DELSUR
OLA DE CANCELACIONES 
MASIUAS EN JEJU AIR
Un accidente aéreo en Corea del Sur 
que causó la muerte de 179 personas 
ha generado una ola de cancelaciones 
en Jeju Air, con más de 68,000 billetes 
anulados en un día. El vuelo 2216 se 
estrelló en el aeropuerto de Muan 
después de un aterrizaje de emergencia.

NEGOCIOS 
INDUSTRIA DEL WHISKY 
PONE FOCO EN LA GEN Z

Los miIlenniaIs y generación Z aportan 
hasta el 60% de los consumidores de 
algunos tipos de whisky en mercados 

como México y Brasil. Los empresarios 
del sector y la cadena de suministro 

de bebidas espirituosas generan 
inversiones en el mercado de lujo.

ARGENTINA
CONSTRUIRÁN TERMINAL 
PORTUARIO MULTIPROPÓSITO
El Gobierno de Argentina anunció 
la construcción de una terminal 
portuaria multipropósito en 
Escobar, uno de los 135 partidos 
de la provincia de Buenos Aires, 
sobre el río Paraná de las Palmas.

BRASIL
ANIMALES TENDRAN DERECHO A 
DOCUMENTO DE IDENTIDAD

El sistema para el Registro Nacional 
de Animales Domésticos ya está en 
su fase final de pruebas y deberá 
estar pronto en funcionamiento 
para que los dueños de mascotas 
puedan registrarlas y emitir la 
tarjeta de identificación animal.

COSTA RICA
NUEUAS FRANQUICIAS SE 
ABREN PASO EN COSTA RICA
Marcas como Little Caesars, Fresh Market, 
Arby's, Juan Valdez Café, Starbucks 
y Krispy Kreme abriendo locales en 
diferentes regiones, como Cartago, 
Guanacaste y el Gran Área Metropolitana, 
impulsadas por la demanda.

PANAMÁ
PANAMÁ MANTIENE 

CALIFICACIÓN DE RIESGO
Fitch Ratings reafirma la calificación 

de riesgo de Panamá en BB+ con 
perspectiva estable, destacando 
el sólido crecimiento económico, 

impulsado principalmente por 
las actividades logísticas.

ESPAÑA 
LA INFLACIÓN ESPAÑOLA SE 

ACELERA
La inflación española se aceleró 

más de lo previsto en diciembre, 
manteniéndose por encima del 
2% por segundo mes gracias a 

efectos de base, lo que respalda 
el argumento a favor de recortes 
graduales de las tasas de interés.

JAPÓN EE.UU.

Acciones de Nissan caen por 
dudas sobre acuerdo con Honda

EE.UU. anuncia US$ 5.900 
millones para Ucrania

Las acciones de Nissan 
Motor Co. experi
mentaron una caída 
significativa, con un 
descenso del 6,7% en la 
bolsa de Tokio, lo que se 
traduce en una pérdida 
del 13% en dos días.

Esta disminución se 
debe a la preocupación 
entre los inversores 
sobre los términos del 
acuerdo planeado con 
Honda Motor Co. para 
establecer un holding 
conjunto en agosto de 
2026. La relación inicial

para la fusión Honda- 
Nissan ha generado 
inquietud entre los in
versores, quienes temen 
que la participación de 
Nissan en la compañía 
holding conjunta sea 

menor de lo esperado.
La noticia del acuerdo con 
Honda había generado 
un aumento inicial en 
las acciones de Nissan, 
con un ascenso del 60% 
desde el 17 de diciembre.

Estados Unidos anunció 
el lunes casi US$5.900 
millones en ayuda 
militar y económica 
para Ucrania, parte de 
los últimos fondos que 
se desembolsarán bajo 
el mandato del presi
dente Toe Biden antes 
de un esperado cambio 
en el apoyo por parte 
del presidente electo 
entrante Donald Trump.

La ayuda militar incluye 
US$1.250 millones en la 
denominada Autoridad 
Presidencial de Reduc

ción, que retira armas 
y municiones de los 
arsenales estadouni
denses, y los US$1.220 
millones restantes de 
la Iniciativa de Asis
tencia para la Seguri

dad de Ucrania, dijo 
el Presidente Biden 
en un comunicado. 
La ayuda incluye 
defensa aérea, artille
ría y "otros sistemas de 
armas críticos", dijo.
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sencilla y rápida con opciones 
que se ajustan a tus objetivos 
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EL FINANCIERO

Bienvenido 2025: 
Proyecciones

STAN CANOVA 
@STANCDV 
ANALISTA FINANCIERO

LOS CÓNSULES Y EL 
DESARROLLO ECONÓMICO 

CON OBJETIVOS DE 
EXPANSIÓN

EN PRIMERA PERSONA

Sofisticación 
financiera

SAMUEL ACOSTA 
@acostasamu
PERIODISTA

En la entrega pasada presente una 
breve lista de hitos [highlights] 
positivos como también negativos 
del 2024, hoy en la que seria la ultima 
entrega del 2024 preparo una breve 
lista de proyecciones para este 2025 
presentadas semanas atras en el BCP 
de la mano de exponentes como 
Mauricio Cárdenas, Carlos Fernandez 
& Carlos Carvallo. A nivel Global/ 
LAC resalta que uno de los países 
con mayor crecimiento en su PIB 
según WB, IMF & Goldman Sachs 
será Argentina con +5%; Paraguay con 
un +3.6% [WB], +3.8% [IMF] & S/D 
[Goldman Sachs]. Se resalta como un 
problema global los "retos de la AI" y 
como una oportunidad para LAC los 
"Data Centers": a lo último creo que la 
ANDE deberá potenciar & dinamizar 
al máximo la puesta en operación de 
Data Centers en nuestro país. Brasil 
& México se posicionan como los 
principales productores de petróleo 
en LAC, Argentina, Guyana & Ecuador 
los preceden. La criminalidad como 
una de las principales barreras del 
desarrollo resaltando la producción/ 
tráfico de droga en Bolivia/Colombia/ 
Ecuador. Ahora, respecto a Paraguay,- 
esta consolidado como un ejemplo 
destacado gracias a su estabilidad 
fiscal & monetaria; sus políticas 
de modernización, obtención del 
grado de inversión & reducción del 
costo país. Con un PGGN 2025 que 
tuvo un aumento Vs 2024 en USD 
15.403MM a 17.599MM se espera 
que impacte positivamente en áreas 
como Salud, Seguridad, Educación 
traduciéndose en mejor bienestar. El 
sector servicios tendrá más incidencia 
en el PIB [proyectado en +3.8%]como 
así también los impuestos, el sector 
primario, construcción, electricidad/ 
agua en cambio pierden incidencia 
para este 2025. La TPM se mantendría 
en un 6% y la meta de inflación bajaría 
en un 3.5% acercándose a niveles 
como Chile, Colombia, Perú. Respecto 
al impacto en valores monetarios de 
la ID [IED] en el 2025 en Paraguay con 
Investment Grade como también la 
tendencia del USD no se presentaron 
datos aún.

En un mundo cada vez 
más interconectado, 
el rol de los cónsules 
adquiere una relevancia 
fundamental para 
impulsar el crecimiento 
económico y la proyección 
internacional del país. 
Como representantes 
oficiales en el exterior, 
los cónsules cumplen 
funciones vitales que van 
mucho más allá de la mera 
asistencia a connacionales. 
En este sentido, tienen 
la importante tarea de 
contactar a empresarios y 
asociaciones empresariales 
extranjeras para explorar 
oportunidades de negocios 
e inversiones en Paraguay. 
Asimismo, brindan 
apoyo y orientación a los 
exportadores paraguayos 
en la búsqueda de 
nuevos mercados. Esta 
labor de promoción 
económica resulta crucial 
para diversificar las 
exportaciones paraguayas 
y atraer inversión 
extranjera directa, dos 
pilares fundamentales 
para el desarrollo 
sostenido del país.
La responsabilidad de 
defender y representar 
los intereses del Estado 
paraguayo y sus 
ciudadanos en el exterior 
es una de las tareas más 
importante. Esto incluye

Para potenciar 
lo labor de 

los cónsules, 
el gobierno 
paraguayo 
cuenta con 

herramientas 
como el 

"Paraguay 
Trade Map".

velar por el cumplimiento 
de acuerdos comerciales, 
proteger inversiones 
paraguayas y asistir a 
connacionales en temas 
legales o administrativos. 
Otra función clave es 
informar al gobierno 
paraguayo sobre 
la evolución de 
acontecimientos políticos, 
económicos y sociales en 
sus países de destino que 
puedan tener impacto en 
los intereses nacionales. 
Esta inteligencia 
económica resulta 
invaluable para la toma de 
decisiones estratégicas. 
Los cónsules cumplen 
un rol fundamental en la 
promoción de la cultura 
e identidad paraguaya, 
así como en el fomento 
del turismo hacia el país. 
Esta labor de diplomacia 
pública contribuye a 
mejorar la percepción 
internacional del Paraguay 
como destino atractivo 
para negocios, inversiones 
y turismo. Para potenciar 
la labor de los cónsules, 
el gobierno paraguayo 
cuenta con herramientas 
como el "Paraguay Trade 
Map", una plataforma 
informática que permitirá 
acceder a datos sobre 
comercio e inversiones 
con el país desde 
cualquier dispositivo.
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Estamos siendo testigos, en este 
preciso momento, de una transición 
clave para el mercado financiero 
paraguayo. El PIB nominal proyectado 
para 2025 señala una economía de 
unos US$ 44.263 millones. Aunque 
sigue siendo relativamente pequeña 
en comparación con los países vecinos, 
destaca por su estabilidad, tras 
cerrar cuatro años consecutivos de 
crecimiento y una meta inflacionaria 
de 3,5% anual, comparable con 
economías del primer mundo.
A esto se suman importantes reformas 
normativas en marcha para el 
mercado de valores y las compañías 
de seguros, además de las recientes 
actualizaciones emitidas por el 
Banco Central del Paraguay sobre 
emisión, custodia y negociación de 
títulos de deuda pública; límites para 
operaciones forward con no residentes; 
variación diaria de la posición neta de 
divisas, y forward de commodities. 
En términos sencillos, el grado de 
inversión que logramos recientemente 
equivale a obtener una licencia, y 
ahora estamos construyendo las 
pistas normativas necesarias para 
que el capital extranjero encuentre 
en Paraguay un aeropuerto seguro 
y confiable donde aterrizar.
Celebro que estos avances se están 
dando con la celeridad que demanda 
la ocasión. Todavía resulta novedoso 
que este pequeño país en el corazón 
de Sudamérica haya ingresado al 
club de las economías con grado 
de inversión. Formar parte de la 
OCDE en 2025, como se proyecta, 
sería otro reconocimiento para un 
país que ha acumulado méritos 
en la última década y media.
Los efectos de estos cambios — 
desde la llegada de capital y marcas 
internacionales hasta el acceso 
a financiamiento más barato y 
nuevas inversiones en la economía 
real- empezarán a sentirse hacia 
finales de 2025, con mayor fuerza en 
2026. Estos avances dinamizarán 
la actividad económica y, lo más 
importante, generarán empleo 
de calidad. Lo que se avecina es 
prometedor, y debemos estar listos.

ELSEMÁFORO

VENEZUELA IMPUSO 
MULTAATIKTOK

El máximo tribunal de 
Venezuela impuso una 
multa de US$10 millones 
a TikTok por los desafíos 
virales que mataron a 
tres niños e hirieron a 
decenas de personas.

INFLACIÓN CIERRA EL 
AÑO EN 3,8%

El nivel de inflación 
en el último mes del 
año cierra en 0,7%, 
alcanzando un acumu
lado de 3,8% en el 2024, 
según datos del Banco 
Central del Paraguay.

MÁS DE 13.000 
EMPRESAS BAJO EAS

Unos 13.744 negocios se 
constituyeron a través de 
la plataforma Empresas 
de Acciones Simplificadas 
(EAS) dentro del país, 
llegando a un capital 
de US$ 588 millones.

EL EXPERTO RESPONDE

Tenemos 541.000 
personas trabajando 
en el sector primario, 
en el secundario 
246.000personas, en 
la industria hay unas 
212.000.

ENRIQUE LÓPEZ ARCE
EXDIRECTOR NACIONAL DE EMPLEO DEL PARAGUAY

ENRIQUE RIERA
Titular
MINISTERIO DEL INTERIOR

A partir de ahora vamos a tener una 
idea de la demanda y desde este 

centro se va a saber donde están. 
Los jueces son los que dispondrán 

los beneficiarios de estos 
dispositivos electrónicos. Tenemos 

una gran cantidad de personas 
procesadas que podrían ser 

beneficiarías de estos dispositivos.
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ESTADISTICASLa agricultura impulsó la economía local en 2023, pero la ganadería registró un retroceso
El Sector Primario en Paraguay mueve 
cerca de unos US$ 4.772 millones por año
prensa@5dias.com.py

El Banco Central del 
Paraguay (BCP) dio 
a conocer los resul
tados finales del 
informe de Cuentas Naciona
les Anuales correspondiente 

al 2023, en el que se destaca 
que el sector primario en 
Paraguay mueve aproxima
damente unos US$ 4.772 mi
llones por año.

En el desglose por rubro tras 
un análisis realizado por 
5Días, en promedio la agri
cultura genera alrededor de 
US$ 3.361 millones, mientras 
que la ganadería unos US$ 
1.069 millones. Asimismo, 
también se incluye el sector 
forestal y pesca, que mueve 
en torno a unos US$ 343 mi
llones.

De esta manera, se destaca 
que, en el 2023, la economía 
paraguaya experimentó 
una expansión del 5% en 
términos constantes, donde 
el principal impulso estuvo 
por el crecimiento de la agri
cultura como uno de los prin
cipales motores del Producto 
Interno Bruto (PIB).

Específicamente este cre
cimiento incidió positiva
mente en el aumento del 
Producto Interno Bruto en 1,4 
p.p. "Este resultado se debió 
a los mejores rendimientos 
de la soja y el arroz, dos de los 
principales cultivos", indica 
el BCP.

Asimismo, también otras ac
tividades tuvieron incidencia 
en este crecimiento, tales

La economía del país creció 5% en términos constantes el año pasado

como el sector de la electrici
dad y agua, comercio, elabo
ración de aceites y servicios 
a los hogares. En tanto que 
la construcción, producción 
de carne, producción de pa
pel, telecomunicaciones y 
transporte incidieron nega
tivamente, según el informe 
del BCP.

CIFRAS DISPARES
Principalmente, el reporte 
resalta que la agricultura cre
ció un 23,4%, impulsada por 
los buenos rendimientos de 
la soja, el arroz y la caña de 
azúcar. Sin embargo, la gana
dería enfrentó un retroceso 
del 1,6% en su producción 
de carne debido a la caída 
en la faena de ganado, lo que 
impactó negativamente su 
contribución al PIB. Especí- 

ticamente, su contribución 
porcentual cayó -0.04 p.p 
respecto al año anterior.

Siguiendo por el lado de la 
producción de alimentos, la

APORTE POR SECTOR ENTRE CUENTAS NACIONALES ANUALES (CNA) Y CUENTAS NACIONALES TRIMESTRALES (CNT)

Agricultura
Ganadería, Forestal, Pesca y
Minería
Manufactura

Electricidad y Agua

Construcción

23.4

2,1

4.2
15.5

-7.1
Servicios

Impuestos a los productos

PIB Total 

elaboración de aceites tuvo 
un crecimiento de 63,1%, 
explicado por una mayor 
disponibilidad de soja, insu
mo principal de las mayores 
productoras de aceites.

En tanto que la Molinería 
y Panadería tuvo un creci
miento interanual de 5,0% 
explicado principalmente 
por el aumento de la elabo
ración de harina de trigo y 
de otros productos como 
el arroz, galletitas, chipas y 
pastas.

Esto también se explica por 
el buen año agrícola en ma
teria de producción de trigo, 
que gracias al extenso perio
do de días frescos durante 
los días de invierno impulso 
un buen desarrollo de este 
cultivo.

TOMA DE DATOS
Desde el BCP explican que 
las cuentas nacionales anua
les presentan de manera 
organizada, coherente y sis
temática, "información con
table de los diferentes agen
tes económicos", y sirven 
como insumo para el análisis 
macroeconómico, la formu
lación de política pública y 
la toma decisiones; constitu
yen una síntesis estadística 
de la economía del país en un 

periodo dado.

Puntualmente este boletín 
técnico, presenta los re
sultados del año 2023, con 
un análisis desde los tres 
enfoques de medición del 
Producto Interno Bruto: "pro
ducción, gasto e ingreso", con 
la diferencia que desde 5Días 
le enfocamos por el lado de 
la producción teniendo en 
cuenta el destaque del agro 
en este espacio.

Además se presentan los 
componentes de las Cuentas 
Económicas Integradas y el 
resultado del ahorro bruto de 
la economía paraguaya.

Finalmente, este informe 
también da a conocer un 
apartado de diferencias en
tre las Cuentas Nacionales 
Anuales (CNA) y las Cuentas 
Nacionales Trimestrales 
(CNT), donde se puede apre
ciar la diferencia de como la 
economía paraguaya experi
mentó una expansión del 5% 
en vez del 4,7% que se tenía 
anteriormente previsto.

CNT*
23.3

4,1

3.1
16,0 

-7,5

Volemos .com ©O©

Tu plataforma de viajes de confianzaPago seguro Cuotas sin InteresesAtención local & Mejores preciosFactura deducible

http://www.5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py


ECONOMIA Y FINANZAS MARTES, 31 DE DICIEMBRE DE 2024

prensa@5dios.com.py

El pasado viernes 
27 de diciembre, 
el Jockey Club del 
Paraguay (JCP) ce
rró su temporada anual con 
una destacada celebración 

en la Sede Social. La velada 
estuvo marcada por la tradi
cional cena de fin de año y 
la ceremonia de reconoci
miento a los nuevos socios 
vitalicios, un momento 
especial que congregó a 
miembros y directivos del 
club. Este año, 12 asociados 
recibieron este honor, rea
firmando el compromiso de 
la institución con quienes 
han contribuido a su creci
miento y fortalecimiento.

El acto comenzó con las 
palabras del presidente del 
JCP, Gerardo García, quien 
se mostró emocionado y 
agradecido por el apoyo de 
los socios durante el año. 
En su intervención, destacó 
los valores que definen al 
club: solidaridad, amistad 
y fraternidad, elementos 
que se hicieron palpables 
en la celebración. "Estamos 
terminando el año entre 
amigos, rodeados de una 
atmósfera de camaradería 
y disfrutando juntos de esta 
pasión por el deporte que 
compartimos", expresó el 
presidente.

Gerardo García también 
enfatizó la importancia de 
la unidad y el sentido de 
pertenencia que caracteriza 
a los socios del club. "Aquí 
convivimos empresarios, 
comerciantes, profesiona
les y trabajadores. Todos 
somos iguales y eso es algo 
que aprecio profundamen
te. Mis principales deseos 
para el 2025 son que siga
mos creciendo, tanto en la 
calidad de nuestros socios 
como en cantidad, y que 
continuemos consolidán
donos como una institu
ción sustentada por el es
fuerzo conjunto de nuestra 
comunidad", resaltó.

RECONOCIMIENTO
Alfredo Halley, vicepresi
dente segundo del JCP, tam
bién compartió su entusias
mo por la jornada. "Esta 
noche es muy especial 
porque celebramos nuestra 
premiación anual, donde 
reconocemos a los mejores 
jockeys, cuidadores y caba
llos de la temporada. Ade
más, contamos con invita
dos de la Unión Industrial 
Paraguaya, con quienes 
estamos trabajando en un 
proyecto prometedor que 
augura un futuro de creci
miento para nuestra insti
tución", manifestó Halley.

El vicepresidente destacó el 
impacto social y deportivo 
del club, señalando que "la 
explotación del hipódromo

GALAEn la noche homenajearon a nuevos socios vitalicios
Jockey Club del Paraguay 
celebra logros del 2024

genera empleo para mu
chas personas, en especial 
mano de obra no calificada, 
contribuyendo de manera 
significativa al desarrollo de 
la comunidad". Asimismo, 
adelantó las expectativas 
para el 2025, que incluyen:

Incrementar la participa
ción social y deportiva de 
los socios: Halley expresó 
el deseo de que más miem
bros se integren activamen
te en los eventos organiza
dos por el club.

Ampliar los premios en 
competiciones: Uno de los 
objetivos es aumentar los 
montos destinados a pre
miaciones, beneficiando 
especialmente a los jockeys 
y cuidadores.

Fortalecer alianzas estra
tégicas: La colaboración 
con instituciones como la 
Unión Industrial Paragua
ya busca generar nuevas 
oportunidades de desarro
llo para el club y sus miem
bros.

"Nuestro principal deseo 
es que el 2025 sea un año 
de salud, prosperidad y 
crecimiento para todos los 
socios. Queremos que el 
Jockey Club del Paraguay 
siga siendo un referente 
en lo social y lo deportivo, 
contribuyendo al bienestar 

de nuestras familias y de 
la comunidad en general", 
sostuvo Halley.

UN HOMENAJE LLENO 
DE EMOCIONES
Julio Miguel Chaparro, uno 
de los nuevos socios vitali
cios, expresó su alegría al 
recibir este reconocimien
to. "Desde que nací, me crié 
aquí con el Jockey Club. 
Siempre me gustaron los 
caballos, y para mí es una 
gran satisfacción ser nom
brado vitalicio. Esta noche 
es especial, estoy rodeado 
de amigos disfrutando de 
este momento", comentó 
emocionado.

Chaparro también com
partió sus deseos para el 
futuro del club en 2025. 
"Espero que podamos traer 
más caballos y propietarios 
jóvenes, para tener más 
competencia y enriquecer 
las jornadas de carreras. Es 
importante que sigamos 
unidos como club para en
frentar los desafíos venide
ros", afirmó.

Otro de los momentos des
tacados de la noche fue 
la entrega del premio a la 
"Mejor Potranca de 2023", 
otorgado a American Ho- 
ney, una yegua que brilló 
en las competencias clási
cas de la temporada. Diego 
Ayala, propietario del ani

mal galardonado, expresó 
su orgullo al recibir el reco
nocimiento.

"American ganó cinco clási
cos este año, lo que la llevó 
a ser elegida como la mejor 
potranca. Este premio es 
el resultado del esfuerzo 
conjunto de todo el equipo, 
desde la preparación hasta 
el cuidado constante del 
animal. Es un desafío que 
requiere atención a cada 
detalle, pero el resultado es 
muy gratificante", explicó 
Ayala.

Con la mirada puesta en 
el futuro, Ayala se mostró 
optimista de cara al 2025. 
"Hemos adquirido dos nue
vos animales con el grupo 
de amigos, y nuestras ex
pectativas son altas. Que
remos competir en todos 
los clásicos del próximo 
año y, por qué no, repetir 
este logro. Cerramos este 
2024 con mucha emoción 
y entusiasmo por lo que 
viene", aseguró.

UN CIERRE DE TEMPO
RADA MEMORABLE
La cena de fin de año del 
Jockey Club del Paraguay 
no solo fue una oportuni
dad para celebrar los logros 
del 2024, sino también para 
proyectar un futuro prome
tedor. Con la incorporación 
de nuevos socios vitalicios

y el reconocimiento a los 
mejores del año, el club re
afirma su compromiso con 
la excelencia en el mundo 
ecuestre y la consolidación 
de su comunidad.

Esta gran noche cerró con 
un ambiente de alegría y 
unión, reflejo del espíritu 
que caracteriza al Jockey 
Club del Paraguay. Sin 
duda, 2025 se perfila como 
un año lleno de desafíos y 
nuevas metas para todos 
sus miembros.

La cena estuvo acompa
ñada de momentos de ca
maradería y celebración, 
destacando la música en 
vivo y una exquisita oferta 
gastronómica que deleitó a 
los presentes. Los nuevos 
socios vitalicios fueron ho
menajeados en un ambien
te cargado de emociones, 
reflejo de los valores que 
hacen del Jockey Club del 
Paraguay una institución 
emblemática.
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INVERSIÓNApuesta de la firma podrá acopiar y procesar 3.000 toneladas por zafra
Planta procesadora de Chía y Sésamo de 
GPSA arranca sus operaciones en enero
prensa@5dias.com.py

En la quincena 
de enero del 
2025 iniciarán 
las operaciones 
en la nueva planta de 
sésamo y chía de GPSA 

en Cruce Liberación San 
Pedro. La ingeniera Nelly 
Gamarra, encargada de 
la planta detalló que la 
misma cuenta con una 
superficie total de 1.300 
metros cuadrados, dos 
depósitos de 650 metros 
cada uno y está lista para 
acopiar y procesar 3.000 
toneladas por zafra.

Recordando los inicios 
del proyecto, Gamarra 
comentó que fue en ju
nio de este año que con 
la empresa CONMETAL 
del Ingeniero Sergio 
Martínez y junto con su 
equipo de trabajo, em
pezaron las obras que 
finalizaron este mes de 
diciembre.

La ingeniera destacó 
que desde el inicio de la 
obra se trabajó llevando 
en cuenta la norma BCR 
(Certificación Global Se
guridad Alimentaria), el 
cual tal y como lo señala 
sus siglas es una norma 
enfocada en la seguridad 
alimentaria. El volumen 
estimado de acopio y 
procesamiento por zafra 
dependen lógicamente 
del rendimiento que se 
de en campo y las condi
ciones climáticas.

Mencionó también que 
la línea de proceso cuen
ta con una tolva de carga 
con capacidad de 5 tone
ladas, dos máquinas para 
la limpieza de los granos 
que son una pre limpia
dora y una limpiadora

La planta cuenta con una superficie total de 1.300 metros cuadrados

con turbina, tres mesas 
densimétricas y dos tol
vas finales de 3 tonela
das cada una.

"La línea también cuenta 
con imanes, detector de 
metal y un selector óp
tico para los granos. La 
misma está preparada 
para producir en 8 horas 
de trabajo dependiendo 
siempre de la calidad de 
los granos o como viene 
del campo 16 a 20 tone
ladas por día", detalló la 
encargada de planta.

POTENCIAL DE
LA PLANTA
Inicialmente la planta 
trabajará exclusiva
mente con producción 
en campo de GPSA que 
cuenta con una superfi
cie de siembra de 3.000 
hectáreas en la estancia

Paso Kurusu, pero la Ing. 
Gamarra adelantó que a 
parte de la producción 
propia trabajarán con 
productores que están 
alrededor de la zona.

En ese aspecto, sostuvo 
que el objetivo es alcan
zar a las localidades de 
Curuguaty, Canindeyú, 
San Vicente Pancholo,- 
sumadas a otras cerca
nas al Dpto. de Caagua- 
zú. "De momento esta
remos trabajando con 
granos convencionales 
cumpliendo siempre con 
los límites establecidos 
por la Unión Europea y la 
FDA de los Estados Uni
dos", comentó.

Acotó que todo esto ya 
se da con la finalidad de 
seguir creciendo en los 
próximos años y contar 

con campo de produc
ción orgánica y una lí
nea de procesamiento 
netamente orgánico. "Es 
una nueva oportunidad 
para el desarrollo de la 
ciudad y el impulso a las 
personas que viven en la 
zona", precisó la Ing.

DESTINOS
Los mercados de expor
tación a los que apunta 
GPSA son Estados Uni
dos, Bolivia, Chile, Reino 
Unido, Emiratos Árabes 
Unidos y Polonia. Gama
rra hizo énfasis en los be
neficios que plantea a su 
comunidad este nuevo 
espacio de trabajo.

GENERACIÓN DE 
EMPLEO
La encargada de la planta 
detalló que el depósito 
de almacenamiento es 

bastante amplio y será 
utilizado para despachar 
el producto final. "Nues
tro objetivo es procesar 
todo el sésamo y la chía, 
cumplir con los clientes 
y, a medida que vamos 
cargando, también ir 
vaciando nuestro depó
sito".

Por otra parten, Gamarra 
enfatizó que esta nue
va planta procesadora 
representa un avance 
significativo para la co
munidad de Liberación. 
"Esto significa trabajar 
con los productores de la 
zona, lo que sin duda es 
un desarrollo importante 
para la ciudad. Además, 
será una oportunidad de 
empleo para los habitan
tes locales, algo que me 
llena de emoción y orgu
llo", expresó.

NELLY GAMARRA
ENCARGADA DE LA PLANTA

“Esta nueva 
planta de 

procesamiento 
será uno fuente 
de trabajo paro 

las personas 
que residen 

en esta zona y 
además puede 

aportar al 
crecimiento de 

la ciudad"

La planta no solo gene
rará fuentes de trabajo, 
sino que también ofrece
rá capacitación a los jóve
nes de la región. "Quere
mos formar e instruir a 
los jóvenes para que esta 
planta sea un elemento 
de progreso para ellos. 
Esto no solo beneficiará 
a los productores, sino 
también a las familias 
que residen en esta 
zona", agregó Gamarra.

Finalmente, sostuvo que 
desde GPSA tienen el 
objetivo de crear un am
biente laboral favorable 
que contribuya a la mejo
ra continua del sistema, 
los procesos y productos, 
y por sobre todo "cumplir 
con los clientes y hacerlo 
de la mejor manera posi
ble", concluyó Gamarra.
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ANÁLISIS

Transformación de las cadenas 
de suministro: Nearshoring y 
tendencias emergentes

EMILIO DIAZ
MORALES

Msc. Experto en SCM.

"Las 
cadenas

de suministro 
globales están 
atravesando 
transformaciones 
profundas, 
impulsadas por 
innovaciones 
tecnológicas, 
la evolución de 
las dinámicas 
comerciales y 
una creciente 
atención hacia la 
sostenibilidad".

Las cadenas de suministro globales 
están atravesando una transforma
ción profunda impulsada por avances 
tecnológicos, dinámicas económicas 
y una creciente preocupación por la sostenibili
dad. La digitalizacióny automatización, a través 

de tecnologías como el Internet de las Cosas 
(loT), los gemelos digitales y las plataformas ba
sadas en la nube, está optimizando la eficiencia 
operativa y proporcionando mayor visibilidad a 
lo largo de toda la cadena. Por su parte, la inteli
gencia artificial (IA) y el aprendizaje automático 
están permitiendo una toma de decisiones más 
ágil y basada en datos, mejorando la capacidad 
de adaptación y previsibilidad ante escena
rios complejos. El uso del análisis predictivo, 
mediante big data y herramientas analíticas 
avanzadas, fortalece aún más la resiliencia al 
anticipar la demanda y prever interrupciones.

En paralelo, la sostenibilidad y los modelos de 
economía circular están ganando protagonis
mo. Las empresas están adoptando prácticas 
responsables que no solo reducen su huella am
biental, sino que también optimizan recursos 
mediante estrategias de reutilización y reciclaje. 
Este cambio también está acompañado por una 
tendencia creciente hacia el nearshoring y la 
regionalización, estrategias que buscan reducir 
riesgos y mejorar la eficiencia al reubicar opera
ciones más cerca de los mercados finales.

El nearshoring, en particular, está transforman
do la configuración de las cadenas de suminis
tro modernas. Esta estrategia, que consiste en 
trasladar operaciones o servicios a países veci
nos o dentro de la misma región, está marcando 
un punto de inflexión en la logística global. Al 
mantener las operaciones cerca del mercado 
objetivo, las empresas reducen significativa
mente los tiempos de transporte y los costos 
asociados al transporte marítimo o aéreo. 
Además, la proximidad facilita la integración 
cultural y lingüística, favoreciendo la colabora
ción y la eficiencia. Aunque los costos laborales 
en estos destinos pueden ser más elevados que 
en los tradicionales de offshoring (como Asia), 
el ahorro en transporte y logística, sumado a la 
mejora en la flexibilidad operativa, compensa 
estas diferencias.

El impacto del nearshoring es notable en sec
tores clave. En la industria automotriz, por 
ejemplo, empresas estadounidenses están reu
bicando la producción de Asia a México, lo que 
les permite ensamblar vehículos más cerca del 
mercado norteamericano, reduciendo costos y 
tiempos de entrega. En el ámbito de la electró
nica, fabricantes están estableciendo centros 

de producción en países de Europa del Este, 
aprovechando la proximidad geográfica y la in
tegración en la Unión Europea para responder 
con rapidez a las demandas del mercado.

Sin embargo, el nearshoring también enfren
ta retos significativos. Entre ellos destacan la 
limitada disponibilidad de infraestructura en 
ciertos países vecinos, costos laborales más 
elevados en comparación con los destinos tra
dicionales y la necesidad de formar una fuerza 
laboral local que cumpla con estándares inter
nacionales de calidad. Superar estos desafíos 
requiere inversiones estratégicas en infraes
tructura y capacitación, así como políticas que 
fomenten la competitividad y la sostenibilidad.

A pesar de estas dificultades, el nearshoring si
gue consolidándose como una herramienta cla
ve para fortalecer la resiliencia, la sostenibilidad 
y la adaptabilidad de las cadenas de suministro 
globales. Además, esta estrategia contribuye 
a la reducción de emisiones de gases de efecto 
invernadero asociadas al transporte a larga 
distancia, alineándose con los objetivos de sos
tenibilidad corporativa. En un mundo cada vez 
más incierto y dinámico, las empresas están 
adoptando modelos más regionales y sosteni- 
bles que les permitan responder eficazmente a 
las complejidades del entorno global.

El nearshoring en Latinoamérica está cobrando 
cada vez más relevancia como una estrategia 
fundamental para las empresas globales que 
buscan optimizar sus cadenas de suministro, 
reducir costos logísticos y mitigar riesgos aso
ciados con la dependencia de mercados lejanos. 
Esta tendencia implica trasladar procesos de 
producción o servicios a países cercanos, en 
lugar de ubicarlos en regiones distantes como 
Asia. Factores como la ubicación geográfica 
estratégica, que coloca a los países latinoa
mericanos cerca de mercados clave como 
Estados Unidos y Canadá, facilitan tiempos 
de transporte más cortos y costos reducidos. 
Además, los acuerdos comerciales como el T- 
MEC (entre México, EE. UU. y Canadá) y otros 
tratados regionales crean un entorno propicio 
para el comercio.

La mano de obra competitiva de la región, 
con talento capacitado a costos más bajos en 
comparación con otras economías globales, 
y la diversificación de riesgos, impulsada por 
interrupciones en las cadenas de suministro 
globales como las causadas por la pandemia 
de COVID-19, también favorecen el nearsho
ring. Además, muchos países latinoamerica
nos están implementando políticas de apoyo, 

como incentivos fiscales y mejoras en in
fraestructura logística, para atraer inversión 
extranjera. Sin embargo, existen retos como 
la desigual infraestructura logística y de 
transporte, la estabilidad política y económi
ca que puede generar incertidumbre para los 
inversionistas, y las brechas en capacitación 
que algunos sectores enfrentan al no poder 
satisfacer demandas específicas de industrias 
avanzadas.

A pesar de estos desafíos, el nearshoring 
representa una oportunidad única para que 
Latinoamérica se consolide como un hub es
tratégico para la manufactura y los servicios. 
Países como México, Costa Rica y Colombia 
ya están liderando esta transformación, 
mientras que otros países trabajan para mejo
rar sus condiciones competitivas.

Si se aprovechan las ventajas geográficas y se 
superan los desafíos estructurales, Latinoa
mérica podría convertirse en un actor clave 
en la reconfiguración de las cadenas de sumi
nistro globales.

El nearshoring en Paraguay se presenta como 
una opción atractiva para empresas que bus
can optimizar sus cadenas de suministro en 
América del Sur. A pesar de no ser un destino 
principal en la región, Paraguay ha comenza
do a atraer la atención de compañías intere
sadas en diversificar su producción y reducir 
costos logísticos. Su ubicación estratégica 
en el centro del continente, con fácil acceso 
a mercados clave como Brasil y Argentina, 
facilita la distribución en la región. Además, 
el país se caracteriza por costos laborales 
competitivos y estabilidad económica, lo que 
lo convierte en un entorno favorable para la 
inversión.

El gobierno ha implementado incentivos 
fiscales y políticas de apoyo, como zonas 
francas, para atraer inversión extranjera, y 
aunque la infraestructura logística aún está 
en desarrollo, se han realizado avances en la 
mejora de las conexiones viales y portuarias 
con países vecinos. Sin embargo, persisten 
desafíos como la infraestructura limitada en 
comparación con países vecinos y la forma
ción de capital humano especializado, lo que 
podría dificultar la atracción de ciertas indus
trias avanzadas.

Si Paraguay supera estos obstáculos, podría 
consolidarse como un hub estratégico para el 
nearshoring en la región, aprovechando sus 
ventajas en costos y estabilidad económica.

un MBA
ES LA DECISIÓN
INTELIGENTE
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Después de meses 
de espera, el Con
sejo de Seguridad 
Social finalmente 
tiene un representante de 
los jubilados. Gustavo Ca- 

nata, quien fue elegido por 
28 asociaciones de jubila
dos del Instituto de Previ
sión Social IPS, aseguró que 
su objetivo principal es ga
rantizar la transparencia y 
la regulación en el sistema 
de seguridad social.

"La idea fundamental es 
hacer un trabajo respecto 
de poder regularizar algu
nas cajas que están con pro
blemas", explicó el repre
sentante de los jubilados. 
"Hacer el análisis necesario 
para ver cuál sería el cami
no para encauzar de nuevo 
y esto pueda perdurar en 
el tiempo para garantizar a 
los trabajadores que de acá 
a 10 años, a 20 años, van a 
cobrar sus adeudos jubila- 
torios", agregó. SUPERINTENDENCIA DE JUBILACIONES
En ese sentido el represen
tante de los jubilados men
cionó que debe realizarse 
un diagnóstico exhaustivo 
del estado de las cajas.

"Me parece que esa es una 
tarea básica que tenemos 
que hacer con todas las 
cajas, como yo en lo parti
cular creo que es la primera 
acción que hay que hacer 
para tener el diagnóstico 
completo y a partir de ahí 
decir, bueno, a esta caja la 
bancaria tiene que hacer 
este ajuste, la de la munici
palidad necesita esto, la de 
IPS necesita esto, y a partir 
de ahí, ese es el rol que el re
gulador va a tener una vez 
que tenga ese diagnóstico. 
Los cálculos actuariales y 
las recomendaciones de los 
actuarios, por lo general, en 
el caso fundamental de IPS, 
habla sobre ciertos criterios 
que nunca fueron toma
dos como medidas para 
precautelar justamente los 
fondos", comentó.

El diagnóstico debe darse 
principalmente en aquellas 
que están en déficit como la 
Caja de Jubilaciones y Pen
siones del Personal Muni
cipal. Los beneficiarios de 
esta caja denuncian que no 
cobran sus haberes desde 
hace unos cuatro meses.

"La municipal que ya me 
he reunido con ellos, para 
ver cuál es la problemática. 
Uno de los casos funda
mentales es que inclusive 
la municipalidad no paga 
los aportes que debería 
hacer y vienen atrasados, 
entonces eso hace también 
como consecuencia la no 
posibilidad de cumplir con

Preocupa la Caja Municipal
El representante de los jubilados 
priorizará el diagnóstico de Cajas
los jubilados. Son cosas que 
hay que hacer análisis en 
cada caso, y eso va a llevar 
su tiempo, creo yo. Pero oja
lá que este organismo tome 
las medidas necesarias y 
que puedan corregir estas 
deficiencias", refirió.

Canata desmintió las ver
siones oficiales de los de
más integrantes del Conse
jo de Seguridad Social que 
señalan que los jubilados 
no dieron los pasos corres
pondientes para elegir con 
anterioridad a su represen
tante.

"Lo que nos llamó la aten
ción en el transcurso de 
hace 15 días es que el Esta
do comenzó a salir dicien
do que nosotros no hemos 
tomado partida en el tema 
de la elección. Sin embargo, 
nosotros desde mayo veni
mos reuniéndonos no tarde 
por medio y nunca ellos 
nos contestaron ni siquiera. 
Es más, en la última reu
nión que fue en noviembre 
con la ministra de Trabajo, 
nosotros hemos presenta
do inclusive un proyecto de 
decreto en el cual le decía
mos que nosotros estamos 
también en condiciones 
de elegir un representante 
hasta que la justicia elec

toral llame a elecciones 
generales para no trancar, 
diríamos, demostrándoles 
que tenemos el interés su
ficiente para que comience 
a operar este organismo. 
Nosotros nunca estuvimos 
en desacuerdo. Es más, 
nosotros estamos muy de 
acuerdo con la superinten
dencia, pero discutíamos 
en algún momento que en 
algunos de los puntos no 
estaba bien escrito y que 
eso traería como conse
cuencia justamente lo que 
ahora está pasando", aclaró.

El representante jubilado 
también destacó la impor
tancia de la participación 
de los jubilados en el pro
ceso de toma de decisiones. 
"Somos los primeros intere
sados en que se comience a 
trabajar por las cajas y estas 
cajas puedan ser una garan
tía para los diferentes traba
jadores del país", aseguró.

Sin embargo, Canata tam
bién reconoció que el cami
no hacia la regulación y la 
transparencia no será fácil. 
"Va a ser un período de 6 
a 8 meses de análisis e in
vestigación para establecer 
realmente cuáles son las 
necesidades en cada caso", 
explicó.

A pesar de los desafíos, el 
integrante del Consejo de 
Seguridad Social se mostró 
optimista sobre el futuro 
del estamento. "Ojalá que 
este organismo tome las 
medidas necesarias y que 
puedan corregir estas defi
ciencias", dijo.

La primera reunión del 
Consejo de Seguridad So
cial se llevó a cabo la sema
na pasada, y aunque aún no 
hay una convocatoria para 
la próxima reunión, Canata 
aseguró que está dispuesto 
a trabajar arduamente para 
garantizar la transparencia 
y la regulación en el siste
ma de seguridad social.

"Voy a hacer lo mejor po
sible para llevar adelante 
las recomendaciones y el 
poder que me han dado 
las asociaciones de todos 
lados", prometió.

En una asamblea extraor
dinaria, 28 representantes 
de diferentes asociaciones 
y federaciones de jubilados 
del Instituto de Previsión 
Social (IPS) eligieron a Gus
tavo Canata como su repre
sentante ante el Consejo de 
Seguridad Social, instancia 
que confeccionará una ter
na para que Santiago Peña 

elija al titular de la Superin
tendencia de Jubilaciones y 
Pensiones. La Ley fue pro
mulgada un año atrás y ac
tualmente se encuentra en 
el proceso de reglamenta
ción. La conformación del 
citado Consejo y la elección 
del Superintendente es par
te de este trámite.

Los demás integrantes del 
Consejo de Seguridad So
cial son el ministro de Eco
nomía y Finanzas, Carlos 
Fernández Valdovinos, la 
ministra de Ministerio de 
Trabajo, Ménica Recalde, el 
presidente del Banco Cen
tral del Paraguay, Carlos 
Carvallo, el representante 
titular de la Federación de 
la Producción, Industria y 
Comercio (Feprinco), Enri
que Vidal. Los trabajadores 
no eligieron hasta ahora a 
su representante.

Canata aclaró que su elec
ción es temporal, por el 
transcurso de seis meses a 
un año, hasta tanto el Mi
nisterio del Trabajo les per
mita elegir al representante 
definitivo mediante una 
elección general de la que 
participen los más de 160 
mil jubilados.

La intención es que el Su

perintendente de Jubilacio
nes y Pensiones sea nom
brado ya para el primer 
semestre del año 2025. El 
paso previo es que el Con
sejo de Seguridad Social 
eleve la terna al Presidente 
Santiago Peña quien debe
rá elegir de entre los tres 
candidatos al responsable 
de este estamento.

LA CIFRA

6
CONFORMAN 
EL CONSEJO 
DE SEGURIDAD 
SOCIAL.

^EL DATO

LOS 
TRABAJADORES 
HASTA AHORA NO 
SELECCIONARON 
REPRESENTANTE.

LA CIFRA

28
ASOS DE 
JUBILADOS DE 
IPS ELIGIERON A 
GUSTAVO CANATA
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INDUSTRIA
Empezarán con perros, gatos y caballos

Producirán balanceados de cannabis para 
animales y Brasil será principal mercado
prensa@5dias.com.py

El Servicio Nacio
nal de Calidad 
y Salud Animal 
SENACSA dio su 
aprobación para que la Cá

mara de Cannabis Indus
trial del Paraguay, pueda 
elaborar alimentos balan
ceados para animales. Es
tos productos contienen 
nutrientes del grano de 
cannabis industrial, con
siderado el superalimento 
número uno de origen 
vegetal en el mundo, y 
CBD, que regula el sistema 
nervioso.

Según Nicolás Paredes, 
Vicepresidente de la Cá
mara, el mercado brasile
ño es el principal mercado 
objetivo de aquellos que 
producirán estos alimen
tos.

"Lo más destacado es que 
Brasil, que autorizó la 
importación de estos pro
ductos hace un mes, no 
tiene un marco legal para 
producirlos localmente. 
Por lo tanto, Paraguay se 
convierte en un provee
dor potencial para el mer
cado brasileño, que tiene 
una alta demanda de ba
lanceados para animales 
con cannabis industrial", 
acotó.

Paredes explicó que estos 
balanceados ofrecerán 
una alimentación supe
rior para los animales, ya 
que contienen vitaminas, 
proteínas, omegas y calcio 
que probablemente no se 
encuentren en su alimen
tación diaria. Además, los 
productos con CBD ayu
darán a regular el sistema 
nervioso de los animales, 
lo que es especialmente 
beneficioso para aquellos 
que padecen estrés, ansie
dad o epilepsia.

"Se van a estar elaborando 
balanceados con CBD que 
lo que va a hacer es regu
lar el sistema nervioso de 
un animal que puede ha
berse alterado por estrés, 
ansiedad o algún tipo de 
padecimiento que tenga 
el animal como epilep
sia o algo por el estilo, de 
repente va a ser una muy 
buena opción para anima-

La producción será para el mercado local e internacional.

NICOLÁS PAREDES
VICEPRESIDENTE DE LA CÁMARA

Lo más destacado es que Brasil, 
que autorizó la importación de 
estos productos hace un mes, 

no tiene un marco legal para 
producirlos localmente. Paraguay 

es potencial proveedor".

les que lleguen a una edad 
avanzada y tengan algún 
tipo de dolor óseo o algo 
por el estilo y también se
ría como muy eficaz para 
estas épocas del año por 
ejemplo que hay mucha 
pirotecnia hay animales 
que tienen estrés, ansie
dad o pánico, sería una 
buena opción como para 
que el animal no sufra 
tanto de eso por la pirotec
nia y bueno serían esas las 
características”, agregó.

Inicialmente, estos pro
ductos estarán disponi
bles para perros, gatos y 
caballos, pero eventual
mente se ampliará la línea 
de productos para incluir 
animales de granja como 
vacas, cerdos y gallinas. 
Esto no solo beneficiará 
a los animales, sino tam

bién a los productores 
ganaderos que podrán 
ofrecer productos de ma
yor calidad.

SENACSA
La resolución emitida por 
Senacsa establece las nor
mativas necesarias para 
la producción, registro y 
comercialización de ba
lanceados que incluyen 
tanto los nutrientes de la 
semilla de cannabis como 
el cannabidiol (CBD). 
Este tipo de alimentos, 
diseñados para mejorar 
la calidad de vida de los 
animales, abren un abani
co de posibilidades para el 
mercado nacional e inter
nacional.

Los productos con CBD, 
en particular, son am
pliamente reconocidos 

por sus beneficios tera
péuticos, que incluyen la 
reducción del estrés, el 
alivio del dolor y la mejora 
en casos de inflamaciones 
y trastornos de ansiedad 
en animales.

La demanda de alimentos 
para mascotas con canna
bis industrial no es una 
tendencia aislada, sino 
una necesidad creciente 
en toda la región. En paí
ses como Brasil, existe un 
número significativo de 
casos en los que propieta
rios de mascotas buscan 
tratamientos alternativos 
con cannabis para mejo
rar el bienestar de sus ani
males. La posibilidad de 
producir estos alimentos 
en Paraguay coloca al país 
en una posición estraté
gica para satisfacer esta 

demanda regional y, po
tencialmente, expandirse 
hacia mercados globales.

Esta iniciativa también 
refuerza el liderazgo de 
Paraguay en la industria 
del cannabis industrial. 
Desde la aprobación de 
leyes que regulan su cul
tivo y procesamiento, el 
país ha demostrado ser 
un referente en América 
Latina en términos de in
novación, investigación 
y desarrollo de productos 
derivados del cannabis. 
Con la incorporación de 
alimentos balanceados 
para animales a su porta
folio, Paraguay amplía su 
oferta y reafirma su com
promiso con un mercado 
en constante evolución.

Este avance también tiene 
un impacto significativo 
en la economía local. La 
producción de alimentos 
para mascotas con canna
bis podría generar nuevas 
oportunidades para agri
cultores, empresas proce
sadores y exportadores. 
Además, fortalece el eco
sistema empresarial al 
incentivar la inversión en 
tecnología y capacitación 

en un sector de alto valor 
agregado.

El marco regulatorio es
tablecido por Senacsa no 
solo garantiza la calidad 
y seguridad de los pro
ductos, sino que también 
protege la salud de los 
consumidores finales: las 
mascotas. La implementa- 
ción de estrictos controles 
en todas las etapas de pro
ducción asegura que estos 
alimentos cumplan con 
los estándares internacio
nales, lo que podría facili
tar su ingreso a mercados 
altamente competitivos.

La autorización para co
mercializar alimentos 
balanceados con cannabis 
industrial en Paraguay re
presenta un avance signi
ficativo en varios frentes: 
bienestar animal, lideraz
go industrial, crecimiento 
económico y posiciona- 
miento internacional. 
Este nuevo paso conso
lida a Paraguay como un 
pionero en la región, listo 
para afrontar los desafíos 
y aprovechar las opor
tunidades que ofrece el 
creciente mercado del 
cannabis.

mailto:prensa@5dias.com.py
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Expansión VIAJES

El nuevo año trae un 
sinfín de aperturas 
hoteleras cinco es
trellas. Brach Ma
drid, de Evok Collection, 
que trae su sofisticada 

propuesta parisina (donde 
está su bastión y que sin 
duda merece un viaje) a la 
Gran Vía madrileña. Dise
ñado por Philippe Starck, 
tiene 57 habitaciones, in
cluidas cuatro suites, un 
restaurante, un bar, una 
pastelería y un spa de 400 
metros cuadrados.

España canalizará impor
tantes aperturas. La más 
ambiciosa es la entrada 
de la marca Fairmont (del 
grupo Accor) Fairmont 
La Hacienda Costa del 
Sol, cuya apertura está 
prevista para febrero, se 
levantará en San Roque, 
Cádiz, y a las habitacio
nes y suites sumará villas 
privadas con piscina, spa, 
campo de golf y gastro
nomía en las que destaca 
un restaurante del chef 
Benito Gómez, con dos 
estrellas Michelin.

Tenerife también acó-

Desde Málaga hasta Lisboa
La lista de los hoteles de lujo para
estrenar en 2025 en Europa

gerá dos importantes 
aperturas. Por un lado, 
la propuesta más top de 
Barceló para 2025: Royal 
Hideaway Corales Villas, 
en el sur de la isla, abrirá 
en marzo con habitacio
nes y villas diseñadas por 
el arquitecto Leonardo 
Omar. El hotel, que for
mará parte de Preferred 
Hotels & Resorts, tendrá 
vistas a La Gomera y 
varios conceptos gastro

nómicos, dos de ellos de 
cocina canaria.

La otra novedad de Tene
rife apunta al norte con 
el renacer de Gran Hotel 
Taoro, que abrió sus puer
tas por primera vez hace 
134 años, atrayendo en su 
época a personalidades 
como el rey Alfonso XIII, 
el Duque de Kent o Agatha 
Christie. Inicia una nueva 
vida el 1 de abril bajo la 

gestión de My Way Hotels 
& Resorts.

En este 2025, ME by Meliá 
tiene una agenda cargada 
de aperturas, ya que llegará 
a destinos europeos como 
Lisboa y a patrios como 
Málaga capital y a Marbella. 
ME Marbella abrirá en el se
gundo trimestre de 2025 y 
combinará la arquitectura, 
el diseño, la gastronomía y 
el arte en su propuesta.

En Portugal, la apertura más 
importante para el grupo 
Hyatt este año será Andaz 
Lisboa, la entrada de esta 
enseña de lujo a la Penín
sula Ibérica. Abrirá previsi
blemente al inicio del otoño 
en la Praga do Comércio con 
169 habitaciones, spa, salas 
de reuniones y dos espacios 
gastronómicos.
Por su parte, en Oporto 
arribará a la orilla del Due
ro, Tivoli Kopke Porto Gaia

Hotel que homenajeará a 
principios de año el legado 
de Kopke, la bodega de vino 
de Oporto más antigua del 
mundo, de 1638.

Diseñado por Patricia Ur- 
quiola, Casa Brera, a Luxury 
Collection Hotel en Milán, 
tiene 116 habitaciones y 
destaca por la azotea pano
rámica y el skybar Etereo y 
por contar en nómina con 
el chef Haruo Ichikawa, el 

primer japonés con una es
trella Michelin en Italia.

La cosmopolita Londres 
abre nuevos hoteles de lujo 
cada año. Six Senses Lon- 
don, del gigante IHG, abre a 
principios de este año en el 
histórico edificio Whiteley 
de Bayswater, con 109 habi
taciones, un spa marca de la 
casa y 14 residencias exclu
sivas cerca de Hyde Park y 
del palacio de Kensington.

http://www.5dias.com.py
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TALENTO JOVENLeyla Martínez Yd, Msc. en Emprendedurismo e Innovación
“El emprendedurismo 
representa una fuerza 
fundamental para la 
economía nacional
prensa@5dias.com.py

ealizar una maes
tría en el exterior 
siempre fue una 
meta para Leyla 

Martínez desde que fina
lizó su formación de grado 
en Administración de Em
presas. El objetivo con su 
reciente especialización 
en Innovación y Empren
dedurismo fue adquirir 
herramientas y conoci
mientos para desarrollar 
proyectos disruptivos, en
tender mejor el ecosistema 
empresarial global y po
tenciar su capacidad de li
derazgo en iniciativas que 
fomenten el crecimiento y 
la sostenibilidad.

¿Cómo comenzó tu tra
yectoria profesional?
Comencé mi carrera como 
docente en el CCPA, don
de desarrollé habilidades 
de enseñanza y comuni
cación. Posteriormente, 
incursioné en el sector 
comercial como vende
dora en Credipar Electro
domésticos, adquiriendo 
experiencia en ventas y 
atención al cliente. Más 
tarde, me uní al Banco 
Regional como asesora de 
atención, desempeñándo
me en el área de servicio al 
cliente, lo que me permitió 

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma INVERSIONES SAN ISIDRO SA, PROPONENTE, comunica a quienes pudiera 
interesar que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) el 
Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con Mesa de Entrada SIAM n.° 5851/2023 del 
proyecto “DEPÓSITO, ALMACENAMIENTO Y PUNTO DE DISTRIBUCIÓN DE GARRAFAS DE 
GLP”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ctas. Ctes. Ctrales n.° 13-1365-02, 
ubicada en el distrito de Lambaré, departamento Central, elaborado por la consultora 
ambiental LIZA ANDREA ROMERO BENÍTEZ, con Registro CTCA n.° 1-1221, conforme a la 
Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA), correspondiente a dicho estudio, estará a disposición 
del público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, en general en su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la 
Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 30 de diciembre de 2024.

profundizar en el ámbito 
financiero. Finalmente, 
formé parte del proceso 
de fusión con Sudameris 
Bank, consolidando mi 
experiencia en gestión de 
relaciones y productos fi
nancieros.

¿Qué te impulsó a espe
cializarte y realizar una 
Maestría en Innovación 
y Emprendedurismo?
Tuve la suerte de contar 
con profesores que me in
centivaron constantemen
te a continuar mi educa
ción y buscar una carrera 
de posgrado en el exterior. 
Además, mi hermano Fa- 
rid, jugó un papel esencial 
en motivarme y apoyarme 
durante todo este proceso. 
A lo largo de mi trayectoria 
profesional, identificaba 
constantemente oportu
nidades para mejorar pro
cesos y proponer nuevas 
ideas, lo que despertó en 
mí el deseo de profundizar 
en el ámbito de la innova
ción.

Además, creo firmemente 
que estas áreas son clave 
para el desarrollo de Para
guay. Como país, enfrenta
mos la necesidad urgente 
de avanzar en diversas 
industrias, muchas de las 
cuales están mucho más

Como 
país 

enfrentamos 
la necesidad 

urgente de 
avanzar en 

diversas 
industrias. La 

clave no siempre 
está en crear 

desde cero, sino 
en identificar 

oportunidades 
para implementar 

soluciones de 
manera efectiva, 

considerando 
las necesidades 

locales".

desarrolladas en países ve
cinos. Por otro lado, el em
prendedurismo represen
ta una fuerza fundamental 
para la economía nacional 
y considero que apoyar y 
fomentar el crecimiento 
de los emprendedores 
puede marcar una diferen
cia significativa en nuestro 
progreso como sociedad.

Leyla Martínez Yd, Msc. en Emprendedurismo e Innovación

¿Qué aprendizajes po
drías destacar de tu 
especializaron que se 
podrían aplicar en Para
guay?
Uno de los aprendizajes 
más destacados de mi es- 
pecialización fue el enfo
que en la investigación 
continua. A lo largo de 
este año de estudio, tuve 
la oportunidad de anali
zar las innovaciones que 
ya existen en el mercado 
y reflexionar sobre cómo 
adaptarlas y aplicarlas a 
diferentes ámbitos. Este 
proceso me permitió 
comprender que la clave 
no siempre está en crear 
algo desde cero, sino en 
identificar oportunida
des para implementar 
soluciones existentes de 
manera efectiva, conside
rando las particularida
des y necesidades locales.

the university
<EÜINBURGH

¿Qué mensaje le darías a 
los jóvenes que aspiran 
a estudiar en el exterior 
y destacarse en este ám
bito?
Mi mensaje es que no ten
gan miedo de arriesgarse 
y luchar por sus metas. 
Siempre me repito la frase: 
'El no ya lo tenés asegura
do, siempre hay que bus
car el sí'. Es natural sentir 
temor al rechazo, pero si 
realmente queremos pro
gresar, debemos ser valien
tes y salir de nuestra zona 
de confort para alcanzar 
mayores y mejores opor
tunidades. En Paraguay 
contamos con un soporte 
importante a través de 
programas como las be
cas Carlos Antonio López. 
Aunque es una beca muy 
buena, todavía enfrenta 
limitaciones y debería ser 
reajustada para ser más 

accesible a una mayor can
tidad de personas. Sin em
bargo, es una puerta que 
vale la pena tocar, porque 
estudiar en el exterior no 
solo enriquece académica
mente, sino también trans
forma la manera en que 
vemos el mundo y nuestro 
lugar en él.

A los jóvenes les digo que 
confíen en sus capaci
dades, aprovechen cada 
oportunidad y recuerden 
que todo esfuerzo tiene su 
recompensa. Lo aprendido 
en el exterior no solo les 
abrirá nuevas puertas, sino 
que les permitirá contri
buir al desarrollo del país, 
aplicando conocimientos 
para generar cambios posi
tivos. Nunca dejen de soñar 
en grande, porque con per
severancia, los límites se 
pueden superar.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.qov.py
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Comportamiento Monedas 
fuente BCP - 30 de Diciembre de 20? 4

7 375

Venta Acumulado -*• Compra Acumulado

ACUMULADO POR CORTE HORARIO
HORA - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

COMPRA VENTA COMPRA VENTA
(*)Prom. 30/12 7.798,87 7.803,24 7.800,12 7.815,31

08:30 7.798,87 7.803,24 7.800,12 7.815,31
09:00 7.761,08 7.822,30 7.761,08 7.822,30
09:30 7.793,72 7.825,32 7.804,36 7.828,75
10:00 7.809,13 7.823,66 7.817,13 7.822,11
10:30 7.817,11 7.826,46 7.824,47 7.834,74
11:00 7.817,43 7.854,73 7.820,78 7.960,75
11:30 7.821,08 7.848,48 7.832,04 7.829,37
12:00 7.812,38 7.849,76 7.756,25 7.853,31
12:30 7.812,45 7.843,85 7.812,92 7.825,87
13:00 7.812,22 7.843,41 7.809,20 7.833,69

Cierre 30/12 7.812,22 7.843,41

AVA LO N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí A+ PY ORDINARIAS B

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES

continental f f AAA PY

BONOS EN GUARANÍES

ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO

FECHA DÍAS
CUPÓN

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/06/2029

2.359 SEMESTRAL

1.633 SEMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C: 9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

2O.1OO

- Cifras en 
millones de USS

18.368

7.788tico AAA PY 5.000 PYTEL05F9246 7,70% 30/12/2027 1.100 TRIMESTRAL

2.577 PYFAM06F5200 7,20% 19/05/2026 510 TRIMESTRAL
UNCO

4/iA familiar AA- PY

786 PYFAM02F7986 7,25% 25/06/2029 1.643 TRIMESTRAL

EMISOR CALIFICACIÓN

BONOS EN DÓLARES AMERICANOS

CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO

FECHA

5 PYBRO02F8425 6,00% 13/08/2026

DÍAS

593

CUPÓN

TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY

1798 TRIMESTRAL633 PYBR001F9085 6,40% 28/11/2029

328 PYBR002F9092 6,65% 28/11/2031 2498 TRIMESTRAL

84 PYBRO01F1371 6,50% 17/03/2028 1177 SEMESTRAL

1OO PYBR001F8301 6,25% 02/08/2027 949 TRIMESTRAL

97,83% 9.196 mil millones

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

1 31.600.000 7,50% O6/O1/2O26 376 MENSUAL

continental AAA PY

7 100.000.000 7,20% O5/O6/2O25 161 MENSUAL

1 150.000.000 7,25% O4/O3/2O26 433 MENSUAL

6 100.000.000 7,30% 28/05/2027 883 MENSUAL

Google MetaMicrosoft

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris BankS.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S. A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

Citibank N.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total Volumen en G.



NBA
ANTHONY 
EDWARDS 
ACUMULA MULTAS 
RÉCORD

Anthony Edwards, figura emergente de los 
Minnesota Timberwolves, enfrenta una 
ola de sanciones económicas impuestas 
por la NBA debido a su comportamiento 
en entrevistas y partidos recientes. En 
solo seis días, el jugador ha acumulado 
multas que ascienden a US$175.000.

COMPETITIVIDADSeis equipos, un prototipo renovado y una misión
Toyota y una alineación numerosa 
para triunfar en el Dakar
Beto Rodríguez

El nuevo prototipo 
GR DKR Hilux Evo 
y las seis tripula
ciones de primer 
nivel que presentará el To
yota Gazoo Racing serán 

nuevamente grandes prota
gonistas del Rally Dakar en 
su edición 2025, que se rea
lizará a partir del próximo 3 
de enero en Arabia Saudita. 
Toyota Gazoo Racing con
tará con seis equipos en el 
Rally Dakar 2025, una com
binación de experiencia y 
talento joven. Lucas Moraes, 
asociado con Armand Mon- 
leon (#203), y Seth Quintero, 
asociado con Dennis Zenz 
(#204), representan el con
tingente de TOYOTA GA
ZOO Racing (Europa).

Mientras tanto, el equipo 
de TOYOTA GAZOO Racing 
Sudáfrica incluye a Giniel de 
Villiers y Dirk von Zitzewitz 
(#206), Henk Lategan y 
Brett Cummings (#211), Guy 
Botterill y Dennis Murphy 
(#205), y Saood Variawa con 
Francois Cazalet (#218). Jun
tos, los seis equipos forman 
una de las alineaciones más 
equilibradas y competitivas 
del rally.

Las seis tripulaciones com
petirán en la última versión 
del GR DKR Hilux Evo, que 
ha demostrado su valía en 
competición.

Si bien se mantiene fiel a 
su diseño básico fiable y 
confiable que le ha propor
cionado múltiples victorias, 
la versión 2025 ha sido so
metida a mejoras meticulo-

La alineación de Toyota Gazoo Racing combina experiencia y juventud, lista 
para conquistar el Rally Dakar 2025.

sas, mejorando aún más la 
calidad, la durabilidad y la 
confiabilidad, valores que 
son el núcleo del enfoque 
de Toyota.
Estas mejoras se basan en la 
filosofía Kaizen de Toyota 

X ESPECIFICACIONES: GR DKR HILUX EVO (2025) 1

Motor: Motor de producción V35A
Donante: Land Cruiser 300
Tipo de motor: Twin Turbo, gasolina
Potencia: 264 kW a 5300 rpm
Par motor: 620 Nm
Gestión del motor: Motee
Transmisión: Sadev de 6 velocidades, cambio secuencial
Construcción: Chasis tubular
Longitud total: 4810 mm
Ancho total: 2300 mm
Altura total: 1890 mm
Masa total: 2010 kg, mínimo regulado por la FIA (peso en 
seco)
Carrocería: Toyota Pick-Up Hilux de cabina doble, 
completamente de composite

de mejora continua, en la 
que cada versión se basa en 
los éxitos anteriores para 
crear un vehículo que pue
da soportar los terrenos más 
difíciles.
Si bien es cierto que la mar

ca nipona no presenta en su 
alineación a ningún piloto 
considerado "TOP", siempre 
es un candidato a lograr la 
victoria en la competencia 
y en este 2025 llega con la 
misión de retomar la coro-

El equipo Toyota Gazoo Racing, busca superar 
expectativas en Arabia Saudita.

na perdida el año pasado 
en manos de Audi y Carlos 
Sainz.

Las últimas coronaciones de 
Toyota llegaron de la mano 
del príncipe catarí, Nasser 
Al Attiyah (hoy día en el 
equipo Dacia) en los años 
2022 y 2023 respectivamen
te por lo que la presión para 

Toyota busca retomar la corona, enfrentándose a 
la feroz competencia del Rally Dakar.

los pilotos de la actual con
formación será muy grande. 
No obstante, Lucas Moraes 
será el as de espadas de 
Toyota, pese a su juventud, 
todas las esperanzas están 
depositadas en él, aunque 
nunca se puede descartar a 
una sorpresa, teniendo en 
cuenta la complejidad de la 
carrera.

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE


